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•  ИДЕТ КОНКУРС молочных ФЕРМ

•  БЫТЬ готовыми к ТОМУ, ЧТОБЫ 10—20 МАЯ ВЫВЕ
СТИ скот НА ПАСТБИЩА

•  БАКЧАР: САМАЯ ОТВЕТСТВЕННАЯ ПОРА
•  И ЗАМОРОЗКИ ИСПОЛЬЗОВАТЬ С ВЫГОДОЙ

•  ЛИДЕР РАЙОННОГО СОРЕВНОВАНИЯ
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с а м ы е  о т с т а ю щ и е  ф е р м ы

М А Й С К О Е
НАПРЯЖЕНИЕ

Вакчарский район занимает в области второе место 
(после Парабельскрго) по числу ферм, где продуктив
ность дойного стада была ниже 2.000 килограммов. Та
ких федм в нрм шесть. О том, как преодолевается от
ставание, ведут беседу ваш корреспондент А. СОЛОВЬ
ЕВ и первый секретарь райкома партии В. Ф. КУП- 
РЕССОВ.

-ПЕРВАЯ В РАЙОНЕ

— Помните, Виктор Федоро
вич, наш разговор в начале 
апреля? Тогда вы сообщали, 
что район впервые за долгий 
период выполнил кварталь
ный план продажи молока го
сударству. А как апрель, 
ское задание? Растет ли вклад 
отстающих ферм?

— Оно перевьтолнено. 
Достигнут и прошлогодний 
уровень реализации молока. 
Из отстающих |^рм сейчас 
минусует только Кедров- 
ская. Она оказалась на «го
лодном пайке», но уже в 
эти дни за счет перераспре
деления кормов положение 
выравнивается.

— Но самой горячей точной 
еще месяц назад вы иаэыва-. 
ли Мрыловскую ферму.

—- Так было, поскольку из 
двухсот коров доилась лишь 
половина. Другие по разным 
цричинам были в вдпуске. 
Но благодаря обновлению 
стада, лечены м мерам по
ложение заметно измени
лось к лучшему. Сейчас на 
этой ферме суточный надой 
на два килограмма выше 
прошлогоднего.

— Однако не твердо еще 
чувствует себя коллектив' Па- 
нычевской фермы. Еще неде
лю назад там был «минус»...

— А  сегодня минуса 
уже нет. Эту ферму выру
чили кормами совхозы «За
веты Ильича» и «Сибирь». '

— Виктор Федорович, месяц 
назад вы говорили о том, что 
строится мост через реку Бан- 
чар, которая в прошлую вес
ну, разлившись, отрезала Су- 
ховскую ферму, отчего про
изошел спад надоев..,

—Этот мост уже построен. 
Вопрос, как говорится, снят 
с повестки дня. И ньшче в 
переходный период срыва 
не будет. Сейчас на этой 
ферме добиваются кило
граммовой црибавки.

— Но это все меры «локаль
ного» порядка. Что предприни
мается для того, чтобы сами 
коллективы были мобилизова
ны для гарантированного пре
одоления отставания?

— Во-первых, усилено 
партийное влияние на дела 
в животноводстве. На фер
мах становится все больше 
коммунистов—и за счет при
ема передовиков в партию, 
и за счет направления на 
фермы коммунистов. Если 
еще месяца два назад их 
там было 25 . человек, то те
перь на 10 больше. Везде 
созданы партгруппы. Они

существенно активизирова
ли свою работу. Этому во 
многом содействовало орга
низованное райкомом сове
щание партгрупоргов ферм.

А на цнях проведен семи
нар управляющих отделе
ниями — на базе Сухонской 
и Вавилонской ферм. Было 
четко определено; и во вре
мя сева рабочее место уп
равляющих в первую оче
редь на' ферме.

— Каковы задачи района на 
период конкурса ферм?

— Поднять за два месяца 
продуктивность стада по 
сравнению с прошлогодней 
на 60 килограммов. Думаю, 
что отставание будет пол- 
ностьк) перекрыто. Но об
становка на фермах, конеч
но, крайне сложная. Май 
поставил нас перед макси
мальной ответственностью. 
Чтобы повысить производст
во молока на 8—10 процен
тов, надо очень серьезно по
работать.

-- Как идет подготовка к 
переводу скота на пастбища? 
Заморозки не поставили под 
угрозу, вашу программу «Мо
локо»?

— Коллективы совхозов 
завершат подготовитель
ные работы на летних дой
ках к 10 мая. Так что жи
вотноводы готовы выгнать 
скот на пастбища. Заканчи
вается санитарно-профилак
тическая обработка стада, 
для этой цели организова
ны специальные звенья. За
морозки мы используем к 
общей выгоде, как это ни 
странно звучит. То есть они 
позволили подразделениям 
РАПО лучше и повсюду 
провести минеральную под
кормку лугов и пастбищ, что 
улучшит качество зеленого 
конвейера. Сейчас все агро
химики на лугах.

Но, хотя животноводы и 
готовы перевести скот на 
пастбища 15—20 мая, корма 
рассчитаны таким образом, 
чтобы их хватило до 15 ию
ня. Ведь и вьпнав скот из 
дворов, его еще какое-то 
время придется держать на 
зимнем рационе.

Нет, от намеченной в рай
оне программы «Молоко» 
мы не отступим. Но за ее 
выполнение надо биться!

Хотя доярка Нива Ивановна Луговская 
и работает на одной из самых отстающих 
ферм Парабеяьского района — на Ново- 
сельцевской совхоза имени Шишкова, но 
добивается она самых высоких надоев. Ма
стерство этой доярки общепризнано. По
лучала она и трехтысячные надои. Но что 
самое примечательное; она лучше других 
умеет раздаивать первотелок. Отсюда и 
лучшие 'показатели.

И вся Новосельцевская ферма сейчас ра
ботает стабильно. Так, задание на послед
нюю декаду апреля для ^ р м ы  было такое 
— получить от коровы по 72 килограмма 
молока, порчено же на 10 больше. А  на 
вчерашний 'день суточный надой от коро
вы здесь составил 8,6 килограмма, что на 
1,6 килограмма выше прошлогоднего.

А. ТРИФОНОВ.
Царабельский район.

Фото Н. Потапова.

ЧТО Б З А В ТР А  В Ы И ТИ  Н А  Л У Г А

НА ПОДЪЕМЕ
Отлично работают труженики молочнотоварных ферм 

Асиноаского района. На 1,2 килограмма суточные на
дои молока на фураокную корову превышают прошло
годние. 28 апреля, на три дня раньше намеченного сро
ка, была получена 5.000-я с начала года тонна молока. 
Почетное .право надоить ее завоевали животноводы ферм 
— победительниц соревнования: Михайловской совхоза 
«Коммунист» и Ягоднеяской совхоза имени Кирова.

Все. хозяйства сейчас справляются с доведенными им 
дневными заданиями по производству молока. А  совхо
зы «Филимоновский» и «Коммунист» существенно их 
перевьшолняют. Животноводы «Филимоновокого» полу
чают в день по 10,4 килограмма молока от коровы, на 
полтора килограмма больше, чем в прошлом году. А 
наивыЕшая суточная продуктивность дойного стада сей
час в совхозе имени Кирова — 11,1 килограмма моло'ка 
от фуражной коровы.

Напряженная борьба развернулась и в индивидуаль
ном соревновании. Пока лидерство удерживает доярка 
Цветковской фермы совхоза «Асиновский» В. Н. Парш- 
кова, получающая в день свыше 16 килограммов молока 
от коровы. Чуть меньше надаивают операторы машинно
го доения Н. С. Иванова из Филимоновки и Л. И. Ивано
ва из UroAHOiro.

Т. ВЛАДИМИРОВА.

По данным на 5 мая, в 
районах суточная продук
тивность молочного стада со
ставила в килограммах — 
первая колонка, вторая —'

Аленсгждровсний
Молчановский
Колпашевсиий
Томский
Верхнёкетсний
Асиновский
Каргасонский
Нривошеинский
Чаинсиий
Первомайский
Парабельский
Кожевниновекнй
Шегарский
Зырянский
Бакчарский
Тегульдетский
ПО ОБЛАСТИ

Подготовка скота к пере
воду на пастбища заверше
на в трех районах — Том
ском, Асиновском и Зырян
ском. Сильно отстают по 
этому показателю животно
воды Верхнекетского, Те- 
гульдетстсого, Парабеяьского 
и Каргасокского районов. На 
раздое телок лучше работа
ют александровские, том
ские, верхнекетские, коппа- 
шевские, чаинские живот
новоды. Хуже —̂ зырянские, 
парабельские, асиновские.

— В условиях нынешней 
весны, — говорит начальник 
отдела животноводства обл- 
агропрома В. А. Т1рисс, —

плюс или М'инус по сравне
нию с прошлогодним надо
ем, третья — наличие до
ильных площадок, четвер
тая — из н” х подготовлено:

9,2 + 0 ,4  327 77

очень важно умело распо
рядиться кормами, отдавая 
преимущества дойному ста
ду. Хороший резерв — за
купки сена, а также карто
феля у населения. Их ак
тивнее других ведут в Ко- 
жевниковском, Томском, 
Первомайском районах. Но 
в большинстве районов, в 
том числе и в южном Ше- 
гарском, это дело все еще 
плохо организовано.

— Сейчас главная задача, 
— продолжал Владимир Ан
дреевич, — это хорошо под
готовить скот и все летние

доильные площадки. Надо 
быть готовыми к тому, что
бы 10—15 мая — на юге 
области и 15—20 мая — на 
севере перевести скоТ' на 
пастбища. На погоду смот
реть нечего. Надо организо
вать дело так, чтобы хоть 
завтра выйти на луга.

Заморозки позволяют уси
лить внесение минеральных 
удобрений на посевах мно
голетних'.трав, лугах и паст
бищах, очистить их от му
сора. Но пока что только 
кожевниковцы, и чаинцы 
сумели подкор!аить все паст
бища. Асиновцьг и молча- 
новцы, например, к этим ра
ботам по сути не приступа
ли.

• • •
Подавляющее большинство 

коллективов 28 самых от- 
стающих ферм работают с 
нарастающим успехом. Бо
лее чем на два килограмма 
ньшешняя суточная продук
тивность выше прсяплогод- 
ней на Дубровской (Зырян
ский район), Киндальской и 
Бондарской (Каргасокский), 
Толмачевской, Чигаринской, 
Калининской и Рогалевской 
(Парабельский), Красногор
ской (Тегульдетский) и Гын- 
газовской (Шегарский) фер
мах. . Допустили снижение 
надоев лишь четыре фермы; 
Кедровская из Бакчарского, 
Майская из Каргасокского, 
Чузиковская и Новиковская 
из Парабельского районов.

Начала действовать
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в о й  к о н с т р у к ц и и

Вчера участники первого 
рабочего совещания — а 
это научные сотрудники 
ТПИ, НИИПММ, Институ
та физики прочности и ма
териаловедения СО АН 
СССР. СФТИ, ТИСИ, 
«ТомскНИПИнефть», пред
ставители СКВ «Сибэлектро- 
мотора» — знакомились с 
проблемами создания инст
румента для шахтеров, вы
сказали ряд идей.

По мере развития работ к 
сзданию новой конструк
ции инструмента будут под
ключены 'специалисты раз
ных профилей, еще не во
шедшие в ударную группу. 
Но уже сейчас встал вопрос: 
где взять специалистов, ко
торые бы занимались газо
динамическими, шумовыми 
процессами при разработке 
нового молотка? Пока это 
вопрос организационный, но

уже в ближайшее время он 
может перейти в разряд 
производственных.

Сзданный научно-произ
водственный коллектив в 
период разработки новой 
конструкции инструмента 
будет работать постоянно и 
заниматься только этой 
проблемой. На ближайшем 
общем заседании будут рас
смотрены результаты вы
полнения первых заданий, 
обсуждены выдвинутые идеи 
и выбраны наиболее при
оритетные из них.

Руководит созданным кол
лективом заведующий ка
федрой теоретической меха
ники ТПИ Владимир Про
копьевич Нестеренко.

П о л я м  —  и н т е н с и в н у ю  т е х н о л о г и ю

ЦЕНТНЕРОВ С ГЕКТАРА
Такой урожай капусты получили в прошлом году 

овощеводы совхоза «Степановскнй», применяя аст
раханскую технологию

Если быть абсолютно точ
ной, то 596. Однако это ок
ругление в большую сторо
ну оправдано, потому что 
без учета ранней капусты с 
каждого из 200 гектаров ме
ханизаторы звена Николая 
Николаевича Гурова сняли 
по 625 центнеров.

Более полутора десятка 
лет я работаю в этом хозяй
стве и могу с уверенностью 
сказать, что за все это вре
мя такого урожая у нас 
еще не было. Неплохой уда
лась в прошлом году и мор
ковь. 270 центнеров на круг 
получило звено А. А. Бра- 
грша. Конечно же, это ска
залось и на экономических 
результатах работы хозяй
ства в целом. Рентабель
ность производства состави
ла 39 процентов, прибыли 
получено 950 тысяч рублей.

Ничего особенно сложного 
в этой технологии нет. Ос
новное новшество — марки
ровка поля. Щелерезами 
справа и слева от рядка 
прорываются канавки глу
биной 15—20 сантиметров. 
Мы сперва опасались, что 
их дождями замоет, ничего 
подобного, были ливни, а бо
розды остались в целости и 
сохранности. Для чего они 
нужны? Улучшают и облег
чают последующую обработ
ку почвы против сорняков. 
На культиватор устанавли
вается щелерез, который 
точно фиксирует движение 
агрегата по предыдущим 
проходам сеялок и сажалок. 
Это дает возможность до 
предела сократить защит
ную зону около рядка без 
всякого опасения, что могут 
при обработке пострадать 
посевы. Их механизаторы 
обработали, что называется, 
«вслепую», еще до всходов.

не повредив ни едцшго рас
тения.

Затем по той же борозде 
проходит культиватор, вы
чесывающий из земли сор
ные растения. Потом с по
мощью лап отвальчиков 
присыпается землей остав-' 
шийся мелкий сорняк. |Это 
приспособление механизато
ры изготовили сами. Попо
лам обрезали повдодь трубу, 
а чтобы земля к ней не при
липала, конец как бы вы
вернули наизнанку и ' для 
лучшего рыхления привари
ли на край трубы металли
ческие перышки. Во и ^е- 
жание засыпки культурньк 
растений рядок защищали 
спехщальными «домиками» 
и заградительными щитка
ми.

Для большей уверенности, 
что сорняки не появятся, 
мы применяли и средства 
химР1зации. На морковных 
полях гербициды внесли 
еще во время планировки. 
Планер оборудовали опрыс- 
кивательной штангой. Та
ким образом, планировка по
ля и внесение гербгащдой 
были осуществлены за один 
проход трактора. Высвобо
дилось немало тракторов, 
столь необходимых во вре
мя посевной. Морковь уже 
после всходов еще раз обра
ботали гербицидами. И  
вновь эту операцию совмес
тили с другой. Опрыскива
тель установили таким об
разом, чтобы форсунки на
ходились точно над рядком, 
а на культиваторы приходи
лось междурядье.

В результате посевы ста
ли значительно чище. Ка
пуста и морковь не задыха
лись в окружении сорняков, 
земля вскармливала только 
культурные растения. От

сюда и урожай. По меньшей 
мере в три-четьще раза ус
корилась прополка. Если 
раньше, например, школь
ник за день пропалывал со
тку капусты, то теперь он 
делал 5—6 соток. Ведь один 
сорняк от другого отстоял 
на несколько метров.

Когда-то наш совхоз был 
инициатором создания лет
них лагерей труда и отды
ха для учащихся городских 
школ. Но не жить же и се
годня ребятишкам в совхо
зе, как говорится, в поход
ных условиях, во времян
ках. Надо было стро
ить нормальный лагерь 
со всеми удобствами. Его 
стала возводить ПМК-480 
«Агропромстроя». На время 
строительства мы стали пе
том каждый день возить 
школьников из тохюда на ав
тобусе. Для ребят получил
ся один труд. Все прелести 
сибирской природы для них 
теперь были заслонены мор
ковным или капустным по
лем. Нынче будет то же 
самое. А  наш подрядчик, 
похоже, не торопится. При 
таких темпах работ, как 
нынешние, строители и к 
будущему лету не сдадут 
лагерь труда и отдыха.

Существенно облегчит 
уборку новый морковно-сор
тировальный пункт. Для 
уменьшения потерь при 
транспортировке и хране
нии эти работы, начиная с 
ньшешней страды, будут 
проводиться в контейнерах. 
В совхозе приступцли к их 
изготовлению. Однако кон
тейнеров потребуется около 
тысячи штук. Одним нам 
столько не .сделать. Вот в 
этом деле совхозу очень 
нужна помощь томских за
водов.

Г. МИЛОВАНОВА.
главный агроном совхо

за «Степановский».

В н о в о й  Д О М Е  П Е Ч А Т И
ВЧЕРА В КОНФЕРЕНЦ-ЗАЛЕ НОВОГО ДОМА ПЕЧАТИ СОСТОЯЛОСЬ ТОР

ЖЕСТВЕННОЕ ЗАСЕДАНИЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ПАРТИЙНЫХ. СОВЕТСКИХ, 
КОМСОМОЛЬСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ. РАБОТНИКОВ ПЕЧАТИ. ТЕЛЕВИДЕ
НИЯ И РАДИОВЕЩАНИЯ. СВЯЗИ, ИЗДАТЕЛЬСТВ, АГЕНТСТВА «СОЮЗПЕ
ЧАТЬ». РЕДАКТОРОВ СТЕННОЙ ПЕЧАТИ, ПОСВЯЩЕННОЕ ДНЮ ПЕЧАТИ И 
ДНЮ РАДИО

Заседание открыл секретарь обкома 
КПСС Р. Ж  Романов. С докладом, посвя
щенным Дню печати и Дню радио, вы
ступил член бюро обкома КПСС, редактор 
областной газеты «Красное знамя» Н. Г. 
Нестеренко. Управляющий трестом «Томск- 
жилстрой», коллектив которого возводил 
здание Дома печати, Б. А. Трусов торже
ственно вручил журналистам и работни
кам издательства символический ключ. 
Ответное слово от имени новоселов про
изнесла ответственный сек1>етарь газеты 
«Красное знамя» В. Ф. Брьшдина.

Большой группе журналистов были вру
чены почетные грамоты обкома КПСС и 
облисполкома, а также дипломы Союза 
журналистов СССР и областной журнали
стской организации, премии областной 
журналистской организации имени В. В. 
Липатова.

...Многие томичи, вероятно, уже замети
ли, что у главного входа в новое девяти
этажное здание на проспекте 'им. Фрунзе 
появились алые вывески редакций о ^ а -  
стных газет и издательства обкома КПСС 
«Красное знамя». Сюда, под общую кры
шу, наконец собрались журналисты, ра
ботники издательства, полиграфисты.

Высокие потолки, оригинальное оформ
ление стен, широкие окна, распахнутые на 
две стохюны проспекта. Здесь с комфор
том, в великолепной для'труда и творче
ства Остановке разместились те, кто де
лает областные газеты, обеспечивает вы
пуск различной печатной продукции. 
Пройдемте, нет, проедем на скоростном 
лифте по всем этажам. На первом — ка
бинеты самого массового отдела «Красного 
знамени» — отдела писем. Здесь же 
— комната общественной приемной, куда 
в случае необходимости трудящиеся мо
гут обратиться с жалобой, с просьбой по
мочь решить затруднительный вопрос. На 
втором этаже — конференц-зал на 260 
мест, зал для заседаний и летучек, не
сколько служебных кабинетов, в том чис
ле — комнаты популярной «Томской не
дели».

Три этажа — третий, четвертый и пя
тый — занимают журналисты «Красного 
знамени». Здесь просторно,' много света и 
воздуха. Рядом — машинописное бюро, 
библиотека. С производственным корпусом 
типографии редакционные этажи связаны 
пневмопочтой. Впрочем, производственный 
корпус 1Ц)имыкает вплотную к редакци
онно-издательскому, так что контакты с 
теми, кто набирает, верстает и печатает 
газету, постоянны.

Тфи этажа — шестой, седьмой и вось
мой — отданы издательству. А  на самом 
верху — на весь девятый этаж располо
жилась газета «Молодой ленинец».

В производственных цехах типографии 
установлено современное полиграфическое 
оборудование, обеспечивающее быстрый и 
вькококачественный выпуск газет и дру
гой печатной продукции. Значительно 
улучшились условия труда полиграфис
тов, к их услугам столовая, медпункт, ду
шевые, комнаты отдыха.

Просторно, светло в производственных 
цехах: их площади увеличились втрое и 
достигают теперь 9.000 квадратных мет
ров.

В заседании, посвященном Дню печати и 
Дню радио, приняли участие первый за
меститель председателя облисполкома А. П. 
Габрусенко, первый секретарь обкома 
ВЛКСМ С. Д. Кузнецов, заведующие отде
лами обкома КПСС Б. В. Дмитриев и В. Ц. 
Сидоркин, секретарь Томского горкома 
партии Т. Ф. Демешева.

Я « «
На предприятиях областного центра и в 

районах области проходят многочислен
ные мероприятия, посвящённые праздни
ку печати. В Чаинском районе, кроме тор
жественного заседания, состоялась конфе
ренция работников стенной печати с уча
стием ведущих журналистов района и ра
ботников райкома партии. В Тегульдете 
прошла конференция юных корреспонден
тов. Встреча журналистов и пар
тийных работников с читателями были 
организованы в трудовых коллективах 
Первомайского и других районов области.

ДИПЛОМЫ...
Секретариат правления Союза журналистов, ССОР присудил премии имени 

М. И. Ульяновой за лучшую постановку массовой работы в городских, районных 
и многотиражных газетах в 1985 году.

Третьей премии удостоена реда?сция многотиражной газеты «Лампочка Ильи
ча» Томского электролампового завода.

♦ * *
По итогам X IX  Всероссийского конкурса на лушпее оформление и полигра

фическое исполнение районных, городских, объединенных и окружных газет, 
проводимого Государственным комитетом РСФСР по делам издательств, поли
графии и книжной торговли, правлением Союза журналистов С С С Р , ЦК проф
союза работников культуры и Центральным управлением НТО полиграфии, 
издательств к книжной торговли, дипломом второй степени с присуждением 
второй денежной премии награждена газета «Правда Ильича» Томского района.
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З Н А М Я

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗКГЬ: СВЕРЯЯСЬ С  РЕШЕНИЯМИ СЪЕЗДА

в МАЯ 19ав ГОДА • стя, а

Ослабление борьбы с пьянством недопустимо
П р о в е р к и , п р о в е д е н н ы е  к о м и с с и е й  п а р т и й н о го  

к о н т р о л я  п р и  о б к о м е  К П С С , п о к а з ы в а ю т , ч т о  в Л с и -  
н о в с к о м , К р и в о ш е и н с к о м , А л е к с а н д р о в с к о м  р а й о 
н ах , г о р о д е  С т р е ж е в о м  а к т и в и за ц и я  р а б о т ы  п о  п р е 
о д о л е н и ю  п ь я н ст в а , о т м е ч а в ш а я с я  п о с л е  в ы х о д а  в 
с в е т  и з в е с т н ы х  д о к у м е н т о в  п а р ти и  и п р а в и т е л ь с т в а , 
с м е н и л а с ь  з а т и ш ь е м , с о в е р ш е н н о  н е о п р а в д а н н о й  
с а м о у с п о к о е н н о с т ь ю .

в  Асине, например, с целью 
выполнения плана товарооборота 
и, как там считают, закрепления 
кадров в торговле попытались 
снова наладить продажу спирт
ного в ресторане. В конце прош
лого года и начале нынешнего на 
улицах Асина стало больше по
являться пьяных, на территори
ях Батуринского, Большедорохов- 
ского. Минаевского сельских Со
ветов возросло число правонару
шений. На асиновских предприя
тиях — льнозаводе, пищекомби- 
нате, в лесхозе—увеличились по
тери рабочего времени из-за про
гулов. Больше доставлено в мед
вытрезвитель работников НГДУ 
«Стрежевойнефть», Стрежевского 
управления буровых работ. На
стораживающая деталь: на каж
дого третьего, попавшего в мед
вытрезвитель Стрежевого, сооб
щения посылать некуда, эти лю
ди нигде не работают.

Нет, не зря говорится, что лю
бая остановка в борьбе со злом 
мгновенно оборачивается отступ
лением. Это, так сказать, страте
гический просчет. А  каковы про
махи в тактик^, приемах и мето
дах борьбы с пьянством?

Многие партийные, советские, 
профсоюзные, комсомольские ор
ганизации по-прежнему ориенти
руются на массовую работу, ко
торая, как подтверждает практи
ка, кроме галочек в отчетах, ма
ло что дает. В Асиновском гор
коме ВЛКСМ знают, к примеру, 
сколько в городе задержано пья
ных молодых людей, что в прош
лом году 50 подростков появились 
в общественных местах в не
трезвом виде. Знают, но конкрет
ной работы с этой молодежью, с 
подростками горком комсомола не 
наметил, Не требуют этого и от 
комсомольских организаций. Ка
залось бы, работникам горкома 
следовало, как говорится, засу
чить рукава и исправить свои не
доработки. Ничего подобного не 
произошло. Обещание устранить 
недостатки осталось не вьшопнен- 
ньш. Как не было, так и не по
явилось даже списка подростков, 
склонных к употреблению спирт
ного. Упрек в бездушном отно
шении к молодежи воспринят в

, горкоме ВЛКСМ болезненно.
Примерно такое же отношение 

к работе с молодежью, несовер
шеннолетними мы встретили в 
Стрежевском горкоме ВЛКСМ. 
Здесь пять лет стоит на учете 
Пархоменко Юра. Никто из гор
кома за эти годы не встретился 
с подростком, не поинтересовал
ся, чем и как' он живет, не попы
тался повлиять на его судьбу. О 
нежелании работать конкретно, 
невнимательном отношении к мо
лодежи говорит и другой пример. 
В СПТУ-17 г. Стрежевого в по
следнее время возросло чис
ло учащихся, доставленных в 
медвытрезвитель, больше, чем в 
■прошлые годы, их поставлено на 
учет в детской комнате милиции. 
В училище участились пропуски 
занятий, каждый третий учащий
ся не охвачен внеклассной рабо
той. Имели место случаи злоупо
требления спиртным со стороны 
преподавательского состава. Это 
обстоятельство не вызвало особой 
тревоги ни со стороны горкома 
комсомола, ни со стороны отде
ла пропаганды и агитации гор
кома КПСС. Вопросы дисципли
ны, преодоления пьянства за 
время, прошедшее после мая 
прошлого года, в училище на 
партийных собраниях не обсуж- 

. дались.
Большое количество рабочего 

времени теряется из-за прогулов 
и опозданий. Как показали про
верки, почти каждый второй со
вершает щрогулы на почве пьян
ства. Чтобы избежать админист
ративного наказания (штрафа), 
любители 'выпить избегают появ
ляться на людях. Центр выпивок 
переместился на квартиры, в са
раи, гаражи. Пьяница сейчас по
ступает так; захотел выпить, бо
лит голова с похмелья —- не вы
ходит на работу. Руководители, 
общественные организации, если 
даже знают об этом, с мерами не 
спешат. Сегодня нельзя привести 
по существу ни одного примера, 
когда бы прогулявшего по причи
не пьянства направили на нар
кологическое обследование, а при 
необходимости и на лечение. По 
отношению к этой категории лю
дей редко применяются такие ме

ры наказания, как перевод на 
нижеоплачиваемую работу, пере
нос очередности на улучшение 
жилищных ■ условий, ограничение 
дееспособности. Не. находит пока 
широкого распространения выда
ча заработной платы через сбе
регательные кассы. В стрежев
ском управлении технологическо
го транспорта № 2, в совхозе 
«Комсомолец» Асиновского района 
У нарушителей дни прогулов не 
удерживаются из отпусков. Име
ют место случаи, когда некоторые 
медицинские учреждения необос
нованно выдают пьяницам боль
ничные листки.

Слаба роль комиссий по борь
бе с пьянством, созданных на 
предприятиях, в организациях и 
учреждениях. Многие из них пло
хо знают свои права и обязанно
сти, другие, пользуясь бесконт
рольностью со стороны профсоюз
ных комитетов, .работают от слу
чая к случаю. Это можно отнес
ти к комиссиям Асиновского ЛПК. 
Комиссии по борьбе с пьянством, 
образованные при Асиновском и 
Стрежевском горисполкомах, ра
ботают еще не в полную силу. А  
главное — они должным образом 
не выполняют возложенные на 
них Указом Президиума Верхов
ного Совета РСФСР обязанности 
по координации и контролю дея
тельности государственных орга
нов и общественных организаций, 
направленных на бор^у  с пьян
ством.

По-настоящему еще не развер
нута антиалкогольная пропаганда.
Организации общества «Знание» 
городов Стрежевого и Асина эту 
работу не контролируют. У  них 
не оказалось даже соответствую
щих планов. Активнее действует 
местная пресса, вклад ее в борь
бу с опасным социальным злом 
весом. Вместе с тем и газеты, и 
радио мало выступают против 
установившихся обрядов, тради
ций с применением спиртных на
питков. Здесь не хватает остроты, 
пропаганда не носит наступатель
ного характера.

Приведу еще один пример. ’ В 
декабре 1985 года воспитатель 
Парбигской. средней школы Н. Н. 
Русакова, провожая младшего сы
на в армию, организовала для мо
лодежи, учащихся СПТУ «вечер». 
Он закончился тем, что одни, 
опьянев, уснули, другие, потеряв 
контроль над собой, из хулиган
ских побуждений разбили у не
которых жителей поселка окна, 
поломали заборы, калитки. Чет
веро, в том числе сын Русаковой, 
попали на скамью подсудимых. 
Казалось бы, какой еще нужен 
урок? Однако уже после случив
шегося, готовясь к женитьбе стар
шего сына, Русакова отвергла

предложение о проведении безал
когольной свадьбы. Аргу.мент один 
— неудобно: что скажут родные, 
односельчане.

В связи с этим напрашивается 
и такой вопрос: а личное лк это 
дело, когда кто-то собирает боль
шие группы лю;| е̂й, молодежь, а 
иногда и подростков и по суще
ству спаивает их? Постановле
нием Совета Министров СССР с 
целью оградить молодежь от па
губного влияния алкоголя запре
щена продажа спиртных напит
ков лицам, не достигшим' 21 года. 
Предусмотрена административная 
и уголовная ответственность за 
доведение до состояния опьянения 
и вовлечение в пьянство несовер
шеннолетних. Здесь есть о чем за
думаться и советским, профсоюз
ным, и административным орга
нам.

Счет за вс^ названные прома
хи и изъяны предъявляется в 
первую очередь партийным коми
тетам и первичным партийным 
организациям. И уж самую пря
мую ответственность они несут за 
поведение коммунистов. Все шире 
осознается: увлечение спиртным 
с пребыванием в партии несов
местимо. Однако задача тут не 
столько в том, чтобы вьшести са
мое суровое решение, когда факт 
уже свершился. Куда важнее па
дение предотвратить. Упоминав
шаяся уже Русакова исключена 
из членов КПСС. Справедливое 

^решение (подобных решений в 
области принято немало), но мо
гут ли, приняв его, испытывать 
удовлетворение бакчарские ком
мунисты?

Медленно, очень медленно соз
дают обстановку нетерпимости к 
пьянству многие партийные орга
низации. Как результат в Стре
жевом за три месяца текущего 
года в медвытрезвитель доставле
но коммунистов почти столько, 
сколько за весь прошедший год.

...Материалы проверок рассмот
рены на заседаниях бюро Аси
новского, Стрежевского горкомов, 
Кривошеинского райкома КПСС. 
Приняты постановления, утверж
дены мероприятия. Стрежевской 
горком решил записку комиссии 
партийного контроля обсудить в ' 
каждой- партийной организации. 
Теперь нужно по-настоящему ра
ботать самим, требовать такой же 
работы от советских, профсоюз
ных, комсомольских организаций, 
хозяйственных руководителей, ад
министративных органов. Бездея
тельность, подмена дела словами, 
отступление будут прямым невы
полнением решений X X V II съез
да КПСС.

В. ДБДЕНЕВ, 
член комиссии партийного 

контроля при обкоме КПСС.

Flmf»'

в о ст и

АГРОПРОМ: 
ВКЛАД И ОТДАЧА

Н а с ч е т  
П а м я ти

Продолжается сбор 
средств для увековечения 
памяти павших воинов- 
томичей в ТоЦоком ин
женерно - строительном 
институте. На счет № 700 
преподаватели и (ютруд- 
ники перечислили ' 6.441 
рубль. Включились в 
обор средств и студенты. 
Многие группы первого 
курса передали на соору
жение мемориальных 
стел деньги, заработан
ные осенью на уборке 
картофеля. Так, студенты 
группы 115-9 строитель
ного факультета (старо
ста Е. Галашов, комсорг 
А. Куприянец, профорг 
О. Степная) перечислили 
196 рублей.

На счет Памяти были 
перечислены и деньги, 
полученные за ксшцерт, 
который участники худо
жественной самодеятель
ности института дали в 
Доме культуры «Аван
гард». Творческий отчет 
самодеятельных коллек
тивов ТИСИ «Мы — мо
лодые хозяева земли» 
прошел при переполнен
ном зале. На счет № 700 
поступило 714 рублей.

Е. ГЛОТОВА.

У л ь т р а з в у к  
р а б о т а е т  

на  п р о ч н о с т ь

в  лаборатории упрочне
ния материалов, которой 
руководит кандидат тех
нических наук В. А. 
Клименов, разработана 
оригинальная технология 
■восстановления коленча
тых валов. Напыление 
поверхности деталей 
происходит одновременно 
с обработкой ультразву
ком. Такой «рецепт» спо
собствует уменьшению 
пористости покрытия и 
увеличению его прочно
сти. Недавно в Парбиге, 
в хозяйствах облагропро- 
ма проведены стендовые 
испытания коленчатых 
валов автомобилей, вос
становленных с помощью 
новой технологии. Идет 
заключительный тур про
верки валов на проч
ность — их поставили на 
действующие автомобили 
с тем, чтобы окончатель
но установить ресурс ра
боты.

В Ы Г О д ы
малой мелиорации

На осушении мелиораторы 
не уложились в сроки, пре
дусмотренные проектно-смет
ной документацией. Ввод 
земель в эксплуатацию по
стоянно затягивался. Напри- 
Mepĵ  в совхозе «Первомай
ский» 428 гектаров осваива
ли под пашню два года, хо
тя вполйе могли управиться 
за один. В этом есть вина 
филиала института «Союз- 
гипроводхоз», сказались не- 
оргаиизованность и просче
ты в работе администрации 
и специалистов ПМК-11.

Заметно охладели мелио
раторы к обновлению лугов 
— ^главному богатству хо
зяйства района. В 10-й пяти
летке срезали кочку на 
2.995 гектарах сенокосов, а в 
минувшей — лишь на 764. 
Проектно - сметная доку
ментация на окультурива
ние лугов лежит без дела 
годами и, естественно, уста
ревает. Затем затрачиваются 
дополнительные средства на 
ее переделку. А  это в ко
нечном итоге увеличивает 
себестоимость сельскохозяй
ственной продукции.

Техническими средствами 
мехколонна оснащена непло
хо. Плохо то, что исполь
зуется техника порой не по 
назначению. В прошлом го
ду, к примеру, согласно ре
шению Колпашевского гор
исполкома совхозные трак
торы «Т-КЮ» и «Т-130» (не 
на объектах мелиорации) от
работали 364 машино-сме- 
ны, экскаватсфы — 149. На
верное, пришла пора счи
тать, что вьподнее использо
вать тяжелую технику на 
увеличении и улучшении 
сельхозугодий.

У  мелиораторов есть пер
спективный план культур- ■ 
технических и других видов 
работ на 12-ю пятилетку. 
Программа напряженная, 
требующая организационной 
перестройки. Первые и да
леко не робкие шаги в этом 
направлении уже сделаны. 
Вахтовым методом, по бри
гадному подряду и в две

За минувшую пятилетку в хозяйствах Колпашев
ского района мелиораторы ПМК-11 объединения 
«Союзтомскмелиорация» рсушилн заболоченные 
участки, срезали кочку и «ювойли под пашню 2.118 
гектаров земель. Много это или мало? Анализ дея
тельности мехколонвы показывает, что сделать 
можно было гораздо больше.

смены трудятся механиза
торы под руководством 
прораба В. Г. Кайдаша .на 
срезке кочки на лугах. В 
совхозе ■«Первомайский» 
очистили 131 гектар сеноко
сов, а в «Инкинском» — 362. 

. В плане нынешнего года 
сдача в эксплуатацию осу
шенных участков в совхозах 
«Новоселсдаский» й «Перво
майский», проведение куль- 
туртехнических работ и ос
воение земель под пашню в 
совхозах «Колпашевский», 
«Тогурский», «Первомай
ский». Предусмотрены так
же строительство водохра
нилища для оросительной 
сети в «Тогурском» и разра
ботка торфяных месторож
дений в одном из отделений 
совхоза «Чажемтовский».

В Основных направлениях 
экономического и социаль
ного развития страны, ут
вержденных X X V II съездом 
наДей партии,- еще раз под
черкивается необходимость 
комплексно решать вопросы 
мелиорации земель и их 
сельскохозяйственного осво
ения. За счет улучшения 
конфигурации полей, рас
пашки заброшенных земель 
в течение ближайших 2—3 
лет в районе планируется 
ежегодно вводить в оборот 
по 200—300 гектаров пашни.

Такие объемы одним ме
лиораторам не осилить. В 
работу должны активно 
включиться районное объе
динение «Сельхозхимия» и 
совхозы. В прошлом году 
такой линии в деятельности 
сельхозпредприятий не бы
ло. Основной объем куль- 

' туртехнических работ вы
полняла ПМК-11. Собствен

ными силами совхозы вме
сте с подсобными хозяйства
ми предприятий дали при
бавку к пашне всего 10 гек
таров. Не успев родиться, 
малая мелиорация стала 
угасать. А  начинали с энту
зиазмом.

Инициатором окультури
вания полей и вовлечения 
в сельскохозяйственный обо
рот обновленных земель 
собственными силами в рай
оне стал совхоз «Чажемтов
ский». За ним потянулись и 
другие. В 1984 году вместе с 
мелиораторами и с помо
щью пролмышленных пред
приятий освоили под пашню 
112 гектаров земель.

Наиболее плодотворно по
трудились в опытно-произ
водственном хозяйстве
НГСС. Корчеватель-собира
тель «МП-7А» на базе трак
тора «Т-130» работал с пол
ной нагрузкой, без простоев. 
Об этом позаботился глав
ный агроном хозяйства 
И. С. Николаев. Малоопыт
ный в мелиоративных делах 
механизатор В. И. Ушаков 
наглядно показал, и в пер
вую очередь специалистам 
ПМК-11, как можно сохра
нить плодородный слой поч
вы при уборке валов и кор
чевании леса. Общие затра
ты на освоение 20 гектаров 
пашни, сложившиеся из за
работной платы, стоимости 
горюче-смазочных материа
лов и амортизационных от
числений, составили 5,5 
тысячи рублей. Мелиорато
рам за этот же объем работ 
пришлось бы выложить 24,5 
тысячи рублей.

Такая арифметика лучше 
всяких слов агитирует за

П Е Р В Ы Й  Р Е Й С  А Г И Т П О Е З Д А
Вышел в первый рейс 

районный агитпоезд «Уско
рение-86». В его составе 
агитбригада, автолавка, слу
жба быта, аптечный киоск. 
Маршруты !пройдут через 
отстающие фермы Томского 
района. Агитпоезд оснащен 
специальной наглядной аги
тацией, привлекает внима

ние информационный стенд, 
который отражает сегодняш
нее положение дел в молоч
ном цехе, пропагандирует 
передовой опыт членов клу
ба «3.500». Плакаты призы
вают тружеников отстаю
щих ферм внести макси
мальный вклад в развитие

животноводства, выити из 
разряда отстающих.

Первые рейсы агитпоезда 
на Романовскую и Мазалов- 
скую фермы животноводы 
восприняли с интересом, В 
ответ на заботу о них заве
рили участников агиткол
лектива и руководство сов-

раэвитие малой мелиорации 
в каждом хозяйстве. Выгод- 

' на она и с точки ^ения ор
ганизации работ. Совхозно
му специалисту горещдо лег
че координировать действия 
своих механизаторов, осу
ществлять маневр техникой, 
следить за качеством. Если 
на малых участках, да еще 
в разных местах обновле
нием земель будут зани- 
маться__ мелиораторы, то им 
не обойтись без распыления 
сил и средств. Неизбежны 
непроизводительные потери 
рабочего вхжмени и у меха
низаторов, и у специалистов. 
В связи с этим целесообраз
нее выделять совхозам спе
циальную технику для осна- 
стки целинных отрядов.

Осушенные земли в рай
оне занимают 1.965 гектаров 
и требуют постоянного ухо
да.- Нужна служба эксплуа
тации. Опециалистов-мелио- 
ратбров нет ни в совете 
РАНО, ни в совхозах. От
водные каналы на осушен
ных участках в совхозе «Ча- 
жемтоЕский» и в ОПХ НГСС 
не подчищаются и начина
ют зарастать. Может про
изойти повторное заболачи
вание. Из сельскохозяйст
венного оборота вьшадут 
угодья, в обновление кото
рых вложено более двух 
миллионов рублей.

Сейчас особо обостряется 
вопрос организации обслу
живания мелиорированных 
земель. Есть несколько, пу
тей решения проблемы. Мо
жно создать специальные 
службы в хозяйствах, обес
печив их специалистами и 
техникой, можно поручить 
уход за осушенными земля
ми мелиораторам. А  не луч
ше ли прибегнуть к помощи 
областного управления осу- 
шительно - оросительных 
систем? Последнее как раз и 
существует для того, чтобы 
проводить такую работу.

Н. ГОЦУЦУРА, 
яаш соб. корр.

Колпашевский район.

хозов, что выполнят произ
водственные задания и ус
пешно завершат зимовку 
скота, не допустят спада 
надоев, постараются хоро
шо подготовиться к перево
ду животных на летние па
стбища.

Рейсы агитпоезда продол
жаются

Г. ПЛЮЩЕНКО.
То.мский район.

Каких'яибудь три-четыре года назад 
Анатолий Ларионов не поверил бы, что бу
дет обрубать за сиену до 180—200 кубо
метров, заменит пять-шесть сучкорубов. 
Но такое стало возможно с приходом на 
деляны новой сучкорезной машины. На 
Альмякюском лесопункте Аргат-Юльского

леспромхоза, где уже свыше десяти лет 
.трудится А. л. Ларионов, полностью меха
низированы валка к заготовка древесины.

Механизатор А. Л. Ларионов своевремен
но обрабатывает весь заготовленный лес, 
выполняя задание на 130—140 процентов.

Фото Н. Потапова.

С  с е с с и й  р а й о н н ы х  С о а е т о а

ОКТЯБРЬСКИЙ
РАЙОН Каждое выступление 

о б д у и а н л е ,  о т к р о в е н н о
Сессия Октябрьского рай

совета, обсуждавшая важ
нейший вопрос о задачах 
Советов, вытекающих из ре
шений X X V II съезда пар
тии, проходила четко, свиде
тельствуя об основательной 
подготовке к ней членов 
исполкома. И тем не менее 
их нельзя упрекнуть в за- 
оргаяизованности. .Заранее 
обдуманный раопоредок ра
боты не исключал свободно
го обмена 'Мнениями.

В разгар прений в прези
диум обратился секретарь 
партийной организации 
ЖЭУ-4 ветеран труда В. А. 
Волков. Как коммунист, он 
счел необходимым принять 
участие в обсуждении выне
сенного в повестку дня воп
роса. «Очень важно сейчас 
сохранить настрой, заданный 
съездом, — отметил вы- 
сгупавший, — а это значит, 
совершенствовать стиль и 
методы работы исполко
мов. Негодно, когда в рай
исполкоме дают обещание и 
не выполняют его». Оратор 
вспомнил, как в райиспол
коме дали слово помочь в 
организации воспитательной 
работы детского клуба «Ор
ленок», но забыли о нем. И 
не случайно, выйдя на три
буну для заключительного 
слова, тщедседатель райис
полкома О. В. Козловская, 
вьшуждена была признать, 
что после такой справедли
вой и откровенной критики 
члены исполкома чувствуют 
себя неуютно.

Но, думается, именно док
лад О. В. Козловской, убе
дительный и самокритич
ный, и задал тон такому 
деловому и принципиально
му разговору. В нем заклю
чался обстоятельный ана
лиз деятельности исполко
ма, говорилось о наболев
ших проблемах дня. В воп
росах строительства — это 
некомплексность застройки, 
в производстве товаров на- 
■родното потребления —

узость ассортимента, в со
держании жилья — низкий 
уровень обслуживания. И в 
том, что эти вопросы реша
ются половинчато, явная 
недоработка исполкома Со
вета. Немало принимает он 
решений, но лишь немногие 
доводятся До логического 
конца.

На то, что перестройка в 
стиле работы исполкома 
идет медленно, указьюал и 
его член директор произ
водственного объединения 
«Сйбкабель» А. Н. Семес. Он 
подчеркнул, что райсовет 
идет на. поводу у строитель
ных подразделений, кото
рые под флагом ускоренного 
строительства микрорайонов 

* всячески отбояргааются от 
возведения объектов соц
культбыта, перелагая эту 
обязанность на промышлен
ные предприятия, развиваю
щие хозспособ. Но в обуст
ройстве района каждый дол
жен нести радную ношу, и 
исполкому необходимо за
нять твердую позицию. Все 
решения, касающиеся про
мышленных предприятий, 
отмечалось далее в выступ
лении, должны быть проду
манными и обоснованными. 
К тому же не годится рай- 
плану увлекаться давно осу
жденным бумаготворчест
вом, засьшая гфедприятия 
запросами сверх официаль
но установленной отчетно
сти.

Исполком Должен чувство
вать себя хозяином в реше
нии насущных социальных 
вопросов. На этом настаива
ли депутаты электрослесарь 
объединения «Томскполи- 
мир» А. В. Порсик, глав
врач медсанчасти № 2 Б. Т. 
Серых, директор СПК по 
торговой технике П. Д. Ти
мошенко. Они отметили, что 
в отношении ряда' пред
приятий .исполком не прояв
ляет твердости, позволяя им 
«диктовать свою политику».

Важную тему — о личной 
ответственности народного

избранника — поднял Эк
скаваторщик завода строи
тельных материалов и изде
лий Ф. Ф. Гарифуллин. Он 
отметил, что на ггредприя- 
тии настойчиво добиваются 
улучшения производственно
го быта, и все же не все воп
росы решены. Высокопроиз
водительному труду мешает 
плохое содержание дорог,, 
отсутствие. элементарных „ .j. .
условий быта непосредст- ' S  
венно на объекте. Да и в 
жилом микрорайоне не все 
ладно с обустройством дет
ских и спортивных площа
док. «А  ведь все это мы, ра
бочие, можем сделать сами, 
в свои выходные дни. Жела
ние и настрой у нас есть, 
была бы оказана помощь 
строительными материала
ми».

В заключение работы сес
сии с депутатским запросом 
выступила П. А  Новикова.
Она обратилась к руководи
телям одного из заводов с 
требованием пояснить, ког- , 
да, наконец, закончится ре
монт Дворца культуры 
«Авангард». И, думается, в 
том, что аудитория не по
считалась с ' невнятными 
объяснениями помощника 
директора по быту В. Н. Ре
брова, пообещавшего завер
шить ремонт не ранее авгу
ста, и установила свой срок 
— 1 июля, тоже сказался 
деловой настрой депутатов. /
Они еще раз подтвердили, 
что исходят из интересов из
бирателей, а не отдельной 
организации.

Но досадным моментом ‘ 
явилась невысокая явка де
путатов. Вероятно, для неко
торых депутатов день прове
дения сессии — суббота — 
оказался неподходящим. И 
в райисполкоме поступили 
правильно, решив заслушать 
каждого, кто не явился по 
неуважительной причине, и 
о результатах сообщить на 
следующей сессии.

Н. БЫСТРОВА.

ЧАИНСКИЙ
РАЙОН Тактика преодоления

Конечно, главной заботой 
депутатов Чаинского рай
она, обсуждавших пути и 
меры выполнения решений 
X X V II съезда КПСС, было 
то, как преодолеть отстава
ние молочной отрасли. За 
пятилет,ку намечено под
нять продуктивность дойно
го стада до 3.200 килограм
мов молока и уже ньшче— 
до 2.820, что более чем на 
100 килограммов превысит 
прошлогодний показатель. 
Высокие рубежи определе
ны и коллективами мясного 
цеха. Чтобы поднять про
дуктивность ферм, прежде 
всего надо повысить отдачу 
полей. И чаинць! решили 
ньгаче взять с каждого гек
тара по 16 центнеров зер
на и заготовить на одну 
условную голову скота по 
20—24 центнера кормоеди- 
ниц.

Что и говорить, таких 
рубежей чаин1ц>1 еще не 
знали. Но они уверены, что 
их можно достичь за счет 
интенсивных методов веде
ния земледелия и животно
водства. Надо, как говори
ли депутаты на сес
сии, повысить требователь
ность и спрос с руководите- 
лей-детгутатов. И этот спрос 
был учинен уже в ходе об
суждения доклада, с кото
рым выступил председатель 
райисполкома В. С. Старцев.

В частности, были подня
ты с мест для объяснений 
директор совхоза «Чаин- 
ский» М. Г. Чарный и ди
ректор совхоза ■«Северный» 
Д. Е. Шастин, а также на
чальник Усть-Бакчарского 
участка объединения «Со- 
юзтомокмелиорагщя» В. А. 
Чернокнижный. За что же 
они удостоились такого вни
мания? За то, что не выпол
нили наказы избирателей. 
Чарный дал команду пере
пахать частные огороды, 
хотя в этом не было осо
бой хозяйственной нужды.

Шастин мало беспокоился 
о строительстве детских 
учреждений в совхозе. Чер
нокнижный посчитал не
нужным освещение улиц в 
поселке мелиораторов.

О том, почему происхо
дят срывы в торговом и 
культурном обслуживании 
животноводов^ вьгауждены 
были дать объяснения и 
другие руководители — 
председатель райпо В. С. 
Купрюшкин и заведующая 
отделом культуры Л. Е. 
Сандакова. Разумеется, все 
они публично дали слово 
исправить недостатки, резко 
улучшить дело.

Но успех вьшолнения про
грамм и обязательств зави
сит не только от руководи
телей, но и в первую оче
редь от самих рабочих. Об 
этом как раз говорил ме
ханизатор совхоза «Север
ный» депутат А. В. Яков
лев. Да, подчеркнул он, на
до укреплять кормовую ба
зу ферм. В прошлом году, 
например, кормов было за
готовлено меньше, чем в 
предыдущем, на 45 процен
тов. Кроме того, и качество 
фуража оказалось хуже. 
Почему? Причина проста: 
нарушалась технология за
готовок. Так, силосные 
траншеи утрамбовывались 
слишком долго и плохо. 
Ньшче механизаторы этого 
хозяйства решили работать 
по методу бригадного под
ряда, а главным пунктом в 
договоре на подряд назва
ли этот — повьпцение каче
ства.

Но ведь и хорошими кор
мами еще важно как следу
ет распорядиться. На сессии 
приводились такие данные. 
Леботерский и Чемондаев- 
ский комплексы расположе
ны в одном совхозе имени 
60-летия СССР. В Леботере 
корова.м дают по 15 кормо- 
единиц, в Чемондаевке — 
по 6. Но если в Чемондаев

ке в день от коровы полу
чали по 9,7 килограмма мо
лока, то в Леботере — лишь 
по 8,4. Вот почему и было 
принято решение «лишние» 
корма из Леботера перевез
ти в Чемондаевку. И в дру
гих хозяйствах происходит 
подобное перераспределение 
кормов.

Руководители многих 
сельсоветов критиковались 
за то, что ослабили сбор 
молока от личных подсоб
ных хозяйств. В этом деле 
в пример ставили Леботер
ский сельский Совет, кото
рым руководит Н. М. Воро
бьева. Коллектив этого села 
— единственный в районе, 
кто оправился с кварталь
ным заданием.

На сессии были вырабо
таны деловые решения. Они 
направлены на безусловное 
выполнение программы 
«Молоко», на усиление стро
ительства жилья и объектов 
соцкультбыта. Чаинские де
путаты поддержали инициа
тиву коллективов Тольятти 
отработать четыре выход
ных дня на сооружении 
именно жилых домов, клу
бов, детских садов.

В ньшешнем году объемы 
строительно-монтажньк ра
бот в районе вырастут на 
20 процентов. Причем пре
имущество отдается хозспо
собу. Для улучшения тран
спортных связей между се
лами три железобетонных 
моста (взамен полуразру
шенных деревянных) будут 
перекинуты через речки 
вблизи Леботера, Бундюра, 
Усть-Бакчара. Высокие ру
бежи наметили для себя в 
двенадцатой пятилетке и 
лесозаготовители района.

Слова обещаний и обяза
тельств произнесены и за
писаны в документах. Те
перь остается одно — на
пряженная изо дня в день 
работа.

Д. БРАНД.
с. Подгорное.
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^ К Р А С Н О Е
Г З Н А М Я

в МАЯ 1>М ГОДА СТЯ. 3

л ЮБЛЮ ли путе
шествовать?—за- 

‘ думчиво переспра
шивает Владимир Евсеевич 
и, улыбнувшись, добавляет:
— Применительно к моей 
персоне вопрос звучит не
сколько... старомодно. Слово 
«путешествие» несет этакий 
познавательно - р а з  влека- 
тельный смысл. В данном 
же случае все довольно про
заично — деловые поездки, 
имеющие вполне конкрет
ную цель...

Так начался разговор с 
председателем Томского фи
лиала СО АН СССР, Героем 
Социалистического Труда 
академиком В. Е. Зуевым, 
который недавно вернулся 
из Индии.

— Мне посчастливилось 
побывать во многих стра
нах мира, — продолжает 
беседу Владимир Евсеевцч,
— встречаться с известны
ми людьми, видными обще
ственными и политически
ми деятелями, знакомиться 
с разными достопримеча
тельностями. Все это, ко
нечно, оставляет в душе 
глубокий след. Но главным 
объектом внимания всегда 
была наука. Вот и в Индии 
я знакомился с прюблема-

• ми, которые сегодня стоят 
перед индийскими исследо
вателями и могут быть ре
шены в случае, если вста
нет вопрос о нашем науч
ном сотрудничестве. Дол
жен признаться, что эти 
проблемы в общих черугах 
мне были известны, по
скольку в Индии я не пер
вый раз. Дважды был в со
ставе правительственных 
делегаций, которые занима
лись вопрюсами научно-тех

нического сотрудничества.
— Расширила ли эта по

ездка круг сложившихся 
представлений?

— Несомненно. Я посетил 
многие научные подразде
ления, в том числе побывал 
в национальной физиче
ской лаборатории, (она на- 
хсдится в Нью-Дели), в ла-

Н аш и  и н т е р в ь ю

работы там непочатый край. 
Скажем, такая прюблема, 
как познание природы 
муссонов. Для Индии, как, 
впрючем, й для других 
стран с тропическим кли
матом, это одна из острых, 
а может быть, самая острая 
проблема. Ведь в Индии 
только 25 процентов сель-

довольно высок. У  индий
ских ученых хорошая прю- 
фессиональная подготовка. 
Этому, несомненно, способ
ствуют стажировки, в том 
числе и у^нас в Союзе. Но 
вот что касается организа
ции науки... Здесь картина 
контр>астная. Наличие со
временных вычислительных

«Т Я Н Е Т С Я  СЕРДЦЕ ИНДИИ 
К Р УС И  Н Е О Б Ъ Я Т Н О Й ...»

зерном отделении центра 
атомных исследований, в 
Вомбейском институте фун
даментальных исследова
ний, в институте тропиче
ской метеорологии и в уни
верситете горюда Пуны. По
знакомился с работой аст
рофизического института, 
расположенного в Вангалоре, 
Мадрасского технологиче
ского института, был в уни
верситете Анна, которому в 
этом году исполняется два 
столетия. Меня интересова
ли прюблемы оптики атмо
сферы и применение лазе
ров в атмосферном зонди
ровании.

— Могут ли эти пробле
мы стать темой общего со
трудничества?

— Да, конечно. Для ис
следования такого плана —

скохозяиственных утодии 
поливные — урюжай на ос
тальных зависит от муссо
нов. Это явление сложное, 
во многих отношениях не
предсказуемое. Заржнее
не известно, над какой тер
риторией разрядится сти
хия, кому принесет засуху, 
а кому наводнение.

Так вот, если иметь в ви
ду опробованные жизнью 
наши методы и средства 
лазерного зондирования — 
самолетные, корабельные, а 
в недалеком будущем кос
мические, то, объединив 
усилия с индийскими спе
циалистами, мы могли бы 
существенно продвинуть 
решение этой важной зада
чи.

Должен сказать, чТо на
учный потенциал , страны

машин, вьшущенных фир
мами Англии, Америки, 
Японии, и огромные трудно
сти с развитием собствен
ной материальной базы. 
Это не позволяет организо
вать производство ссбствен- 
ных машин. Правда, недав
но Индия начала выпуск 
персональных ЭВМ, а вот 
серийного производства ла
зеров там нет.

Вот видите, я все о на
уке да о науке. А  ведь Ин
дия — это еще встречи. с 
людьми. Интересными, уди
вительно гостеприимными. 
Особенно приятно отметить 
их доброе отношение к на
шей стране. Веречь надо 
нашу дружбу. Она испыта
на временем.

— Об этом когда-то очень

Л е т о п и с ь  В е л и к о й  О т е ч е с т в е н н о )! }

Семеро смелых
раз-
бой.
вра-
два

У КАЗОМ Президиума 
Верховного Совета 
СССР от 24 марта 

1945 года звание Героя Со
ветского Союза было при
своено офицеру С. 3. Сухи- 
ну, сержанту С. Н. Калини
ну, красноармейцам И. Г.
Шеремету, А. П. Ничепу- 
ренко, М. С. Майдану, И. И. ный рубеж.
Осинному и Т. И. Солопен- Пытаясь в девятый раз 
ко. сбросить смельчаков в ре-

Высокая оценка их под- ку, гитлеровцы снова бро- 
■^игу дана в «Истории Be- сили в атаку более 150'сол- 
ликой Отечественной войны дат. Когда до наступающих 
1Й1—1945 гг.» (том четвер- немцев оставалось каких-

На западном берегу 
вернулся невиданный 
Семь человек против 
жеского батальона! За 
часа немцы предприняли 
восемь ожесточенных атак, 
но советские воины, зако
павшись глубоко в землю, 
стойко держали завоеван-

У

тый. стр. 188— 189):
«При форсировании Немана 

14 июля в района Лунны ис
ключительную стойкость и 
мужество проявили бойцы 
2-го стрелкового батальона 
433-го стрелкового полка 64-й 
с-урелиовой дивизии 49-й ар
мии. Семь воинов из этого 
батальона: коммунисты С. 3. 
Сухии, С. Н. Калинин, И. И. 
Осинный,. комсомольцы И. Г. 
Шеремет, А. П. Ничепуренко, 
беспартийные М. С, Майдан и 
Т. И. Солопенко — под силь
ным огнем неприятеля на под
ручных средствах первыми 
переправились на западный 
берег реки и там эакрепи- 

«Кнсь. Советсние воины в те
чение суток отразили 12 
яростных контратак гитлеров
цев м не отошли с  занимае
мых позиций. Лрииовав к  се
бе противника на этом уча
стие, они помогли тем самым 
основным силам 433-го стрел
кового полна совершить об
ходной маневр, форсировать 
реку в другом месте, зайти в 
тыл врага и атаковать его. 
Боевая задача была выполне
на».

Выло это так. На рассве
те, когда над широкой лен
той реки лежал туман, 

„семь храбрецов, погрузив 
на бревенчатый плот стан
ковый пулемет, боеприпасы 
и рацию, отплыли к запад
ному берегу. Немцы не ви
дели плота, но вели непре
рывный артиллерийский и 
минометный огонь по реке, 
стремясь предупредить вся
кую попытку с нашей сто
роны форсировать водный 
рубеж. Однако плот благо
получно достиг берега, и 
семь советских воинов всту
пили на песчаную отмель. 
Вскоре красноармеец Осин
ный уже сообщал по рации 
командиру подразделения;

— Приняли боевой поря
док, захватили и удержива
ем плацдарм!

нибудь сто шагов, старший 
лейтенант Сухин подал 
команду.

— По фашистским мер
завцам — огонь!

Длинной очередью ударил
пулемёт красноармейца Ше- лопенко продолжали вести 
ремета. Застрочили шесть. бой наравне с другими. 150
советских автоматов. Куда 
девалась немецкая спесь! 
Гитлеровцы разбежались в 
разные стороны, стараясь 
спастись от пуль за куста
ми, в песчаных воронках.

Но вот Иван Шеремет 
выпустил из пулемета по
следний патрон. Когда не
мецкий офицер, собрав уце
левших солдат, снова повел

гитлехювцев уничтожили се
меро отважных в этом не
равном бою, выстояли ,и с 
честью выполнили задание 
командования.

Ночью на помощь храб
рецам пришло все подраз
деление. Плацдарм был рас
ширен. Победу обеспечила 
стойкость семи советских 
воинов.

Среди героее, моторыми командовал томич С. 3. Сухин, 
был и наш аемляк -г Мари Степанович Майдан, уроженец 
села Пушнаревка Сумской области. До войны он работал 
Учителем в нашей школе, окончил пединститут а  Сумах.

А о том, что он совершил подвиг и удостоен звания Героя 
Советского Союза, мы узнали лишь в 1964 году, в канун 
20-летня Победы. С  тех пор и аедем поиск матеркалоа о нем.

В феврале 1945 года под Будапештом он был смертельно 
ранен и скончался в госпитале в-венгрии.

9 апреля 1985 года Совет Министров Украинсиой С С Р  при
своил нашей средней школе имя героя Советского Союза 
Марка Степановича Майдана. В связи с  этим мы возобновили 
поиск материалов об отважной семерке. В нашем школьном 
музее создадим новую экспозицию и оформим большой кра
сочный фотодокументальный альбом «Учйтель-герой». Вклю
чим туда воспоминания и другие материалы еще живых ге
роев из этой семерки.

Нам известно, что родина Семена Захаровича Сухина — 
Томская область, в  Томске прешли и последние годы его 
жизни. Мы просим откликнуться его родственников и близ
ких, прислать нам- свои адреса, чтобы установить переписку. 
Возможно, у  них сохранились его воспоминания, публикации, 
фотографии, сведения о том, когда н  где он закончил войну, 
при каких обстоятельствах расстался с Марком Степановичем 
Майданом. Нас интересует также, май сложилась послевоен
ная жизнь Семена Захаровича, поддерживал ли он связь со 
своими боевыми друзьями из отважной семерки, не сохра
нились ли их адреса. Мы были бы благодщзны за наймов 
слово о нашем бывшем учителе Марне Степановиче Майда
не и его отважных товарищах.

Письма просим направлять по адресу: 281761, Хмельницкая 
обл., Дуиаевецкий район, село Великий Жванчик, школьный 
музей.

П. КУШНИР,
участник Великой Отечественной войны, ветеран педаго

гического труда, член совета музея.

И з  п о ч т ы  «К р а с н о г о  з н а м е н и »

П Е Р Е П И С К А З А Т Я Н У Л А С Ь
в  нашем доме пять инва

лидов Великой Отечествен
ной войны, очень часто при
ходится вызывать «скорую»,

Уважаемая редакция! Об- последнее время приходится 
ращаемся к вам по старин- выступать довольно • часто, 
ке, письменно, хотя могли Мы обращались и в горле- 
бы и позвонить. Но в таком полком, и в дирекцию хим- 
случае наш вопрос отпал бы завода, на балансе которого а что делать в самом неот- 
сам собой, ибо он в том и наш дом, и, как видите, к ложном случае? Вот и дви- 
заключается: к нашему вам, в редакцию. В ГТС нам жется переписка, а дело с
дому № 32 по улице И. Чер- посоветовали пользоваться мертвой точки сдвинуть не 
ных до сих пор не могут телефоном автоматом, ко- удается, 
подвести телефонный ка- торый имеется возле школы Г. КОЛЕСНИКОВ,
бель и поставить будку те- № 43. Однако его ' наличие инвалид Великой- Отече- 
лефона - автомата. А  в вовсе не говсч)ит о том, что 
эпистолярном жанре нам в он работает.

ственвои воины, и дру
гие.

У

к т о  х о з я и н  КОЛОДЦА?
Не так давно в «Красном чем, и издали его 4два 

знамени» была опубликова- можно было разгладеть. 
на статья, в которой рас- 
сказывалось о том, как изт 
за халатнорги коммуналь
щиков в яму с горячей во
дой угодил ребенок. В этой

правили в райисполком: 
«Пусть найдут конкретное 
должностное лицо». Вот она, 
межведомственная рутина!., 

ли КогДа происходит серьезная 
Не авария ,на водопроводе или

случайно сюда через какое- магистрали, стягива-
ются все силы и в считай

те время колесом угодил дые дни делается то, на что 
«частник». обычно Tpie6yroTCH недели, а

Поскольку люк — на до- то и месяцы. Здесь же ника- 
же публикации говорилось о роге, я первьгм делом по- кого героизма не надо—про- 
том, что гражданский долг звонила в ГАИ, но там ока- сто добросовестно исполнить 

^каждого, кто увидит неза- зали, что надо обратиться к свои обязанности, но как 
крытый колодец,—сообщить дорожникам. Дорожники трудно этого добиться! Мне 
в нужную инстанцию. Но • выслушали внимательно, кажется, в Томске должен 
сделать это не так-то просто, но сказали, что это не быть аварийный телефон. 
Зияющий люк колодца я их колодец, а чей — знают по которому можно сооб- 
увидела по улице Пушкина, в райисполкоме. В рай- щить об открытом колодце, 
напротив отделения связи исполкоме сослались на и быть уверенным, что дис- 
№ 3. Ловушкой он был на- ЖКО объединения «Сибка- петчер найдет хозяев, 
стоящей: по краю люка бель». Но когда я обрати- В. ИВАНОВА,
снег спрессовался o6jfy- лась туда — меня снова на- г. Томск.

их в атаку, советские вои
ны отбились гранатами. Но 
и гранаты были на исходе. 
Тогда С. 3. Сухин - и крас
ноармеец Шеремет пополз
ли вдоль берега к немецко
му пулемету, обстреливав
шему семерку наших ’ вои
нов из куста. Они действо
вали так умело, что немцы 
увидели советского офицера 
и бойца в трех шагах. При
кончив гитлеровцев, Сухин 
и Шеремет с пулеметом и 
боеприпасами вернулись к 
своим.

Целые сутки сражалась 
за плацдарм горстка десант
ников. Тяжелораненый кра
сноармеец Майдан, кон
туженный разорвавшейся 
гранатой красноармеец Со-

С П Р А Ш М В А И Т Е -
OTBE4AEIV1

— Когда в Ларабели бу
дет завершено строительст
во Дома культуры?

Н. ГРИШИНА.
Парабельский район.
Отвечает начальник обла

стного управления культу
ры 3. И. Салопова;

— Строительство район
ного Дома культуры на 600 
мест в селе Парабель дол
жно быть завершено в 1987 
году.

Заказчиком является 
УМНЦС, подрядная органи
зация — трест «Томскгаз- 
строй».

* « «
— Может ли пенсионер 

приобрести в торговой ор
ганизации вещь в кредит?

И. БОГОМОЛОВ.
г. Томск.
Отвечает начальник управ

ления торговли В. И. Дему- 
ра:

— Да, может. Продажа 
товаров в кредит произво
дится рабочим и служащим, 
колхозникам и аспирантам 
в торговых предприятиях 
города и других населенных 
пунктах, где они работают, 
учатся и проживают посто
янно, независимо от места 
нахождения организации, 
начисляющей им зарплату, 
а также пенсионерам, по-

хорошо сказал Николай Ре
рих; «Тянется сердце Ин
дии к Руси необъятной. 
Притягивает великий маг
нит индийский сердца рус
ские».

— Между прочим, на 
этот раз мне посчастливи
лось встретиться со Свято
славом Николаевичем Ре
рихом. Он живет в Банга
лоре. Представьте себе че
ловека, обликом напоми
нающего Л. Н. Толстого и 
одетого в рубаху-толстовку. 
Крепок, могуч в плечах, с 
огромной бородой и с такой 
же пышной седой шевелю
рой, с умным прищуром 
добрых глаз. Святославу 
Николаевичу—82 года, но он 
полон сил, энергии и како
го-то светлого жизнелюбия. 
Он возглавляет Всеиндий- 
ский художественный совет 
и ведет огромную просве
тительскую деятельность. 
Меня особенно заинтересо
вал его рассказ о Ванга- . 
лорской школе, где идет 
своего рода эксперимент: 
применяются оригинальные 
методы воспитания, способ
ствующие развитию умст
венных возможностей ре
бенка. (Кстати, хочу поре
комендовать директору на
шей школы Г. А. Псахье 
завязать переписку с этим 
коллективом). Так вот шко
ла как бы воочию иллю
стрирует правоту его кон
цепции, суть которой сво
дится к тому, что личность 
человека бесконечно много
образна и надо помогать 
ей утверждаться, раскры
вать все добрые начала.

Беседу записала
Л. МБРЦАЛОВА.

стоянно прописанным там, 
где находится торговое 
предприятие.

W Я Щ
Отвечает юрисконсульт

облисполкома Г. В. Кузьмин.
Правильно ли поступи

ли работники ЖЭУ №  9, от
казав мне в предоставлении 
скидки 50 процентов с пла
ты за квартиру и комму
нальные услуги? Я — вдова 
инвалида Отечественной
войны.

А. ЧИКИНА.
г Томск.

— Цраво на эту льготу 
имеют все вдовы умерших 
инвалидов Великой Отече
ственной войны, независи
мо от того, когда умер их 
муж. Препятствием к пре
доставлению льготы может 
быть только повторное всту
пление в брак.

• * *
— Я работаю на хлебо- 

приемном пункте. Во время 
заготовки зерна мы труди
лись без праздничных и вы
ходных дней. На каких ус
ловиях нам должны предо
ставлять отгулы?

В. ПИСЧАНОВ.
Шегарский район.

— Рабочим предприятий 
хлебопродуктов в период 
массового поступления зер
на за ра^ту в дни ежене
дельного отдыха предостав
ляются отгулы без сохране
ния заработной платы.

Суммирование неиспользо
ванных дней еженедельного 
отдыха- производится, не бо
лее чем через месяц.
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японских ультраправых
Митинг ультраправых на одной из то

кийских площадей: одетые в полувоенную 
форму штурмовиков, с касками на головах, 
ораторы, стоя на крыше автобуса, усердно 
поливали прохожих привычной смесью 
требований о пересмотре конституции Япо
нии, восстановлении самодержавных прав 
японского императора, переводе страны на 
рельсы интенсивной ремилитаризации. 
Бросилось в глаза, что среди сгрудивших- 
ся вокруг автобуса штурмовиков много 
молодых парней, школьников старших 
классов, студентов.

По общему признанию, задачей средней 
школы в Японии является не ознакомле
ние школьника с основами современных 
знаний, а подготовка к поступлению в вуз. 
Вся система Обучения поэтому носит ост
роконкурентный характер, занятия ведут
ся в расчете на успевающих учеников. На 
более слабых, отстающих учитель не об
ращает внимания.

Богатые родители могут нгшять репети- 
\TopoB и тем самым помочь своему ребен
ку не выпасть «из обоймы». С менее обес
печенными дело обстоит хуже. Сама шко
ла отбрасывает их назад, ставя в невы
годную позицию на жизненном старте. 
Щэтому в каждом классе появляются 
юноши и девушки, которых теперь назы
вают «цуппари» — термином, взятым из 
японской борьбы сумо. Означает он тол
чок соперника 1в грудь. Теперь этим слов
цом называют озлобившуюся молодежь, 
отталкивающую от себя привычки и тра
диции японского общества, отбрасываю

щую в сторону устоявшиеся нормы пове
дения,

За счет такой «отстранившейся» моло
дежи и пополняются ряды «ультра» — как 
леваков, так и правых. Впрочем, троцки
стская, маоистская идеология, на которой 
еще совсем недавно пьпнно произрастали 
левацкие организации, все больше разо- 
чаровьшает молодежь. «Акции» леваков, 
хотя и встряхивают подчас всю страну, 
теперь уже не могут обеспечить мощного 
притока молодых сил. РомаИтический 
флер вокруг ультралевых рассеивается.

Другое дело — ультраправые. Денеж
ные подачки, бесплатно выдаваемая фор
ма штурмовика, наконец, веселые прогул
ки по городу на агитмашине, нарушающей 
все правила уличного движения, — лишь 
самая примитивная приманка, заготовлен
ная ультраправыми для молодежи.

Завербованные ими парни в обязатель
ном порядке проходят курс военизирован
ного обучения. Теоретическим дисципли
нам отводится сравнительно мало места. 
Зато усиленно ведется строевая подготов
ка, приобретаются навыки обращения с 
оружием как с традиционно самурайским 
(новички рубят саблями соломенные чуче
ла, украшенные красными звездами).

Для командного звена ультраправых 
проводятся также всевозможные теорети
ческие семинары, на которых 'изучается 
история «правого движения» в Японии, 
читаются лекции о тактике осуществления 
государственных переворотов и методах 
противодействия «советской угрозе». ,

(АПН).

Оружие 

репрессий 

террораи
Автоматическое оружие, 

баллоны со слезоточивым 
газом, пластиковые пули, 
дубинки — таков далеко не 
полный перечень современ
ного арсенала средств (на 
снимке), с помощью кото
рых военно-полицейский ап
парат пытается подавить 
выступления жителей Се
верной Ирландии в защи
ту гражданских прав. 
Подобная политика по
служила питательной сре
дой для бесконечных вспы
шек насилия. За время 
«прямого правления» анг
лийского правительства в 
Ольстере жертвами репрес
сий и полицейского произ
вола стали более 2,5 тысячи 
североирландцев, десятки 
тысяч получили увечья.

Фотохроника ТАСС.
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Лесному пожару
—  з а с п о и Д о б р ы й  ВЗГЛЯД

■ПУБЛИЦИСТИЧЕСКИЕ ЗАМЕТКИ-

в  Томске состоялось областное совещание 
работников лесного хозяйства, на котором об
сужден вопрос о готовности к пожароопасному 
периоду и мерах борьбы с лесными пожарами. 
В работе совещания приняли участие также 
представители спецавнаподразделений, «Томск- 
меж колхозлеса», ,«Томлеспрома», управлений 
местной и топливной промышленности, У В Д  н 
другие. Разработан комплекс мер, нацеленных 
на предотвращение бедствия, каким является 
в лесу  огонь, на незамедлительный коллектив
ный заслон ему.

Рабочий Томской аэрофо- 
толесоустроительной экспе
диции В. И. Иванов в про
шлом году дважды оставил 
в верхнекетской тайге кос
тер. И дважды эта «м е
лочь» перерастала в пожа
ры, отнявшие у государст
ва древесины на 1.000 руб
лей. Иванов понес админи
стративную ответственность. 
Но почему оставлена была 
горящая головня в лесу? 
Спешил человек? . Вроде 
нет — некуда. И затушить- 
то огонек несложно. Жаль, 
не хватило человеку доб
рого взгляда вокруг. Был в 
лесу, а не увидел купаю
щийся в солнце перелесок, 
1рс’машково-молочную поля
ну, не услышал птичьих 
концертов. Не представил, 
наконец, что все это за
хлестнет огонь, смерть...

Мы должны воспитывать 
в себе такой взгляд. Точ
нее, понять, что наша 
жизнь невозможна вне при
роды, что защитить ее — 
наш долг.

Куда уж, казалось бы, 
проще и ясней этой логики! 
Но перетягивают иной раз 
привычная психология, 
стремление достичь сиюми
нутного хозяйского интере
са проторенным путем.

Страшной для сибирской 
тайги была весна 1982-го. 
Десятки гектаров обуглен

ной земли видели с воздуха 
летчики-наблюдатели. А  
ведь известно, что многие 
майские очаги загораний 
возникли по неостсфожно- 
сти человеческой... Выжига
ние покосов, сельхозпалы 
запрещены категорически, 
однако неймется нарушите
лям. По личному указанию 
В. Н. Садовского, управляю
щего Лучановским отделе
нием ОПХ им. Б. Н. Сидорен
ко, на поле жгли старую со
лому. Огонь не единожды 
ускользал в лес. Е^ководи- 
тель пренебрег мерами по
жарной безопасности. Они 
просты. Достаточно было 
направить рабочих — сле
дили бы за тем, чтобы пал 
не нарушил лесную «грани
цу», — обошлось бы без 
ущерба в 3,4 тысячи рублей.

Забыл об уроках 1982-го 
не только В. Н. Садовский. 
По сведениям лесной охра
ны, главная причина заго
раний в лесу — нарушение 
гражданами элементарных 
правил. В прошлом году за 
это наказано 225 человек. 
Наибольшее число пожаров 
возникло в июле и сентяб
ре, то есть в период заго
товки сена, грибов, ягод 
(«Виссарионов бор», Алек
сандровский, Максимояр- 
ский, Томский, Катайгин- 
ский, Тимирязевский лес
хозы).

Лесники развивают идею 
об активном использовании 
в массовой работе с населе
нием буклетов, листовок, 
наглядной агитации, средств 
печати, радио, телевидения. 
Но пока это нередко толь
ко идея. Разве мы вправе 
бездумно, походя отмахи
ваться от призывов к бла
горазумию? Оно — тоже 
добрый взгляд.

в целом квалифицированно 
и быстро ставят заслон огню 
работнини лесного хозяйства. 
У  них еще немало резервов, 
привлечение которых позво
лит действовать четче, сла
женнее, а значит, спасти лес 
на большей площади. «Пом
нится случай. Лесничий На- 
рымского лесничества заслу
женный лесовод РСФ СР Г. С. 
Ильин узнал о пожаре в сос
новом молодняке с запоздани
ем. Оказывается, авиаохраиа 
маловато приаленла сил для 
тушения. Отличный' знаток 
местных лесов, Георгий Сергее
вич не растерялся, предпри
нял смелый шаг. Снял своей 

■ властью технику, и людей с 
ближайшего лесопункта, орга
низовал их «атаку» на огонь. 
Лес отстояли. Пообгорел он на 
26 гектарах, грозило выбить 
пламенем — на нескольких 
сотнях.

Достойны благодарных 
слов усилия авиаторов по 
прёдотвращению лесных 
пожаров. Однако есть к 
летчикам-наблюдателям и 
претензии. В основном от
носительно периодичности 
патрулирования, точности 
определения зон бедствия. 
То квадрат перепутают, то 
неправильно оценят опера
тивную обстановку (извест
ны такие недоразумения по 
Асиновскому, Парабельско- 
му районам). Пожар как бы 
высвечивает слабую взаи
мосвязь местных лесных 
служб, недостаточную их 
инициативность. Скажем, 
Тимирязевский , меосотряд 
не находит общего языка с 
Томским авиаотделением. А  
почему, собственно? Хлеб, 
так сказать, у  этих служб 
один, соответственной дол

жна быть и заинтересован
ность в деле. Тут не важ
но, кто кому пойдет на
встречу первым...

«Пища» огня — сухая 
прошлогодняя трава и соло
ма, а также высохшие по
рубочные остатки. От по- 
следних-то плохо очища
ют лесосеки в Орловском, 
Ингузетском, Катайгинском 
леецромхозах, Каргасокском 
ЛПК. Приучать тут, каза
лось бы, лесозаготовителей 
к дисциплине, требовать со
блюдения правил, да... Про
щают порой своим небреж
ным соседям лесники, идут 
на должностные нарушения. 
Директор Максимоярского 
лесхоза Б. П. Харабаров 
считает чуть ли не в по
рядке вещей принимать за?- 
пущенные лесосеки от Ас- 
лановского ЛПХ. Где же у 
такого руководителя после
довательность? Левой рукой 
подает листовку «Останови
те пожар в лесу!», а правой 
подписывает незаконный 
акт.

Такого рода явления — 
неординарны. Сфганы лесно? 
го хозяйства настойчиво ве
дут разъяснительную рабо
ту с лесопользователями. 
Взаимодействие Ь ними по- 
вьпцает гарантию сохранно
сти древостойных массивов. 
Как повьпиает ее и крепну
щая техническая вооружен
ность лесной охраны. В те
кущем году-намечено смон
тировать две кон11рольные 
тепеустановки—в Тимирязев
ском и Калтайском лесхо
зах. Современное оборудова
ние будет внедряться на 
Томской базе авиационной 
охраны лесов; громкогово
рители, устанавливаемые на 
патрульных самолетах, ап
паратура инфракрасного из
лучения для обнаружения 
скрытых очагов огня. Вмес
те с тем строятся дороги 
цротивопожарного назначе
ния, наблюдательные выш

ки, создаются новые мине
рализованные полосы, лес
ные кордоны. Сегодня лес
хозы располагают достаточ
ным количеством спецавто- 
мобилей, катеров и мотор
ных лодок, нужным обору
дованием и инвентарем, 
комплектуются пожарно-хи
мические станции. Все это 
должно быть без промедле
ния задействовано при по
жаре. Задействовано, нели
шне напомнить, эф ^ктив- 
но.

«Комплекс -мер». Такова 
необходимость. Звучит серь
езно. Тем не менее, согла
ситесь, «мерой» не заменить 
доброго взгляда на приро
ду. Нужен он каждому из 
нас, независимо от профес
сии, возраста и настроения. 
Чтобы как приказ воспри
нимались строки из обраще
ния участников совещания к 
томичам:

«— к началу пожароопас
ного сезона привести в го
товность нужную технику, 
инвентарь, средства связи;

— не допускать палов, не 
проводить огневые работы в 
лесу и прилегающей мест
ности;

— активизировать работу 
общественных дружив, инс
пекторов, «зеленых патру
лей»;

— государственной лесной 
охране установить строгий 
контроль за соблюдением в 
лесах правил противопожар
ной безопасности всеми 
предприятиями, организаци
ями, гражданами».

Этот строгий контроль, 
подчеркнем, общая и обяза
тельная — кстати, вовсе не 
сезонная! — забота.

А. АКСИНЕШСО, 
инженер охраны и за
щиты леса областного 
управления лесного хо

зяйства;
Н. ЧУКОВ, 

наш корр.
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^ К Р А С Н О Е
О Н А М Я

Фотостенд секции атлетики в общежитии № 16 
треста «Томскгазстрой» производит внушительное 
впечатление. «...И тридцать три богатыря» —̂  при
шла на ум крылатая пушкинская строка. Дейст
вительно, около тридцати челшек числится в сек
ции. Здесь можно встретить Представителей самых 
разных профессий и организаций. Ловкость, кра
сота, здоровье — вот чем привлекает их этот не
простой вид спорта; Секция эта в какой-то степе
ни уникальна для северного города. Спортивный 
зал от начала и до конца сделан руками самих 
спортсменов. А  тренеры — не числятся в штатном 
расписании. Они такие же энтузиасты, как и их 
подопечные.

сюда стали приходить во
семнадцатилетние. Двоих 
увлек спортом Геннадий 
Петрович — он, кстати, и 
на работе у них наставник. 
А  вот этот крепкий паре
нек, собирающий диски на 
штангу, его сын, учащийся 
ПТУ. Я уже знаю, что, кро
ме него, у Геннадия Петро
вича еще четверо детей. 
Личность тренера сама по 
себе притягательна. По про
фессии он газоэлектросвар-

Полуподвальное помеще
ние общежития долгое вре
мя пустовало, закрытое на 
замок. Но вот пришли лю
ди, влюбленные в спорт, 
обили стены одной из кбм- 
нат деревянными планками, 
установили тренажеры, сва
ренные ими же самими на 
предприятиях, соорудили 
станки и... тоже закрыли на 
замок.

Не удивляйтесь, запи
саться в секцию может лю
бой. Причина — в серьез
ном подходе, которого и 
требует атлетика. Силачи, 
ворочащие пудовые штанги, 
их налитые мускулы всегда 
привлекают любопытствую
щих. И не обошлось без 
промахов. Попытка одного 
из «лихачей», который, 
«подкрепившись» известным 
допингом, сбил замок и ре
шил «поразмяться» в зале, 
чуть не окончилась для не
го плачевно...

Те, кто с первых занятий 
надеется стать похожим на 
атлетов с фотографии, бу
дут разочарованы. Потре
буются прежде всего терпе
ние и трудолюбие. Непре
менным условием для всту
пающего в «общество бога
тырей» является медицин
ское свидетельство о том, 
что нагрузки ему не проти
вопоказаны.

...Разминка. Жим. Толчок. 
Рывок. Ни минуты без дви
жения на тренировке. С 
увеличением нагрузки при
ходит «второе дыхание». 
Ведут занятия мастер спор
та по тяжелой атлетике 
Геннадий Петрович Сологуб 
и мастер спорта по десяти-

Т в о е  с в о б о д н о е  в р е м я ;

С е н ц и
борью Вячеслав Викторович 
Драгунов. Добавлю еще 
имена П. Жданова, А. Ба
бичева. Это те, кто начинал 
создавать секцию, лишь 
только появился в Стреже- 
вом первый спортивный 
зал. Занимались и на лыж
ной базе. Позже нашли для 
себя «пятачок» в новом ДК.- 
Соорудили помост для тре
нировок. В «Нефтянике» 
им вскоре отвели неболь
шой зал, где у дверей неиз
менно собирались мальчиш
ки, восхищенно глазевшие 
на штангистов.

— С каких лет принимат 
ете? Можно ли записаться? 
— сьшали вопросами.

Постепенно секция стала 
своего рода школой настав
ничества. Приводили сюда 
сыновей, трудных подрост
ков, "своих подшефньк. 
Поддержал городской коми
тет комсомола — создалась 
юношеская секция тяжелой 
атлетики, руководство кото
рой принял на с ^ я  В. к. 
Кудеров. Сегодня ребята 
уже успешно выступают на 
областных состязаниях.

Тренировки же «взрослой» 
секции переместились в но
вое помещение, с которого 
мы начали разговор. Но и

щик. На работе случалось 
всякое, шрамов и травм на 
нем немало. Однажды, пос
ле падения с буровой пло
щадки, врачи даже не на
деялись на его выздоровле
ние. Долгое время не сгиба
лась рука. Предлагали ин
валидность, но он предпочел 
больницам спорт.

Пришлось все начинать 
заново. Сначала приходил 
смотреть, как, тренируются 
другие. Посидит — и уйдет. 
А  через неделю и сам при
ступил к занятиям.

— Начинать заниматься 
спортом никогда не поздно, 
в этом я убежден., И нет та
ких людей, кому физиче
ские способности будто бы 
не даны от природы. Их 
нужно развивать, — счита
ет Геннадий Петрович. И 
вспоминает свое детство, 
когда он пришел восьмилет
ним мальчуганом в единст
венную на весь поселок сек
цию, чтобы записаться и 
дать когда-нибудь сдачи 
своим обидчикам, «гоняв
шим» хилого сверстника по 
любому поводу. Вот тогда-то 
и началась для него Жизнь 
в спорте, закалилась воля.

В зале поражает разнооб

разие спортинвентаря. Что 
сделано своими руками — 
особенно дорого. Над лю
бовно встроенными в стену 
зеркалами замечаю будиль
ник — все придает поме
щению уют, домашнюю ухо
женность. Здесь, в секции^ 
занимаются не только «тя
желым» спортом. После ра
боты хорошо поиграть в 
баскетбол, футбол. В харак
тере спортсменов, инициа
тивой которых вот уже мно
го лет живет эта секция, 
узнаешь типичного стре- 
жевчанина. Того, кто одна
жды приехав сюда и влю
бившись в нефтяной край, 
навеки связал с ним свою 
судьбу, свой талант, прояв
ляя неизменное упорство в 
достижении цели.

Сколько таких родничков 
в нашем городе! Рождаются 
кружки, секции, клубы по 
интересам — многоцветье 
народного творчества. Хо- 
1>ошо, когда их поддержива
ют профессионалы и такие 
же энтузиасты.

Впрочем, и • у энтузиастов 
бывают проблемы. Помеще
ние в шестнадцатом обще
житии — не вполне подхо
дящее место для спортив
ных занятий. («Чуть ли не 
каждую неделю затаплива
ет, иногда приходится доби
раться к спортзалу боси
ком», — говорят штангисты). 
Хочется надеяться, что со 
временем и этот вопрос бу
дет решен спорткомитетом 
города.

Чем займется житель ба
зового города нефтяников, 
вернувшись домой '  после 
вахты? Придет ли в шах
матный клуб, завоевываю
щий с каждым годом все 
большее число поклонни
ков? Станет ли посещать 
занятия аэробикой или хор 
народной песни ДК «Нефтя
ник»? Вовремя замеченные, 
поддержанные работниками 
культуры и спорта, народ
ные «роднички» обязатель
но найдут себе верных при
верженцев, людей увлечен
ных и творческих.

■if

г, Стрежевой.
В. ЗГЕБВА.

ПОЧЕТНЫЕ 

НАГРАДЫ
Президиум Российского 

республиканского совета 
ДСО «Труд» Подвел итоги 
социалистического сорев
нования между облает, 
ными и краевыми сове
тами общества на луч
шую постановку органи- 
зациотшо-маосовой и физ- 
культурно - оздоровитель
ной работы в 1985 году и 
X I пятилетке в целом. 
Томскому областному со
вету ДСО «Труд» по ито- 

ltbm работы прошлого го- 
^да присуждено третье ме
сто, а за пятилетку в 
целом — второе. В обще
стве заметно увеличилось 
число •' физкультурников, 
трудящихся, занимаю
щихся физической куль
турой и спортом, улуч
шилась постановка мас
совой работы в коллек
тивах физкультуры по 
месту Жительства трудя
щихся, среди лиц стар
шего возраста и детей. 
Здесь ищут и находят 
формы массового привле
чения населения к заня
тиям физкультурой.

Сейчас в обществе раз
вернулась активная рабо
та по подготовке спорт- 
сооружений к летнему 
спортишюму сезону. За ус
пехи в работе Томский 
областной совет «'Т)ру1да» 
награжден почетными 
грамотами республикан
ского совета ДСО «Труд». 
Такую же на1раду полу
чил и председатель Том
ского совета А. И. Хлу- 
сов.

О. АНДРЕЕВ.

Н аш и  з е м л я к и

*.д>...

П. и. СКОКАН, 
ВНУК П. и. НАКУШ ИНА

С Петром Ивановичем Скоканом впервые я встретился ие- 
снольно лет назад, в то т самый день, когда в Томске от-
SSSw tlS™  здании первого сибирскогокнижн^о магазина. Тогда его, внука известного просветителя 
П. И. Маиушина, пригласили ма это торжество, и ш кругу  

^  Л»*Р*й здания, откуда началн рас- 
Сибири книги. Между нами состоялась ират- 

и иоторои л узнал, что Петр Иванович родился
в Томске, в семье студента технологического института, что 
он архитектор, уже много лет живет и работает а Москве 
Мы вм енялись адресами и телефонами. Договорились о ветре* 
че. встретиться довелось много ц^менм спустя; ^

К

%*•

в ЧЕСТЬ ДНЯ ПЕЧАТИ
в во№ресенье состоял^1сь 

традиционная легкоатлетиче
ская эстафета по улицам 
областного центра, посвя
щенная Дню советской пе
чати, Спортсмены бежали в 
общей сложности на ди
станции в вЬсемь с полови
ной километров — два кру
га—от площади Революции 
до Мемориала боевой и тру
довой славы томичей в Ла
герном саду и обратно.

Назовем победителей это
го массового соревнования. 
По группе школ — команда 
37-й школы. По труппе про
мышленных предприятий —

команда подшипникового 
завода. По группе вузов — 
представители педагогиче
ского института. Победите
лям вручены переходящие 
кубки.

Следует отметить как от
радный факт массовый вы
ход на эти соревттания 
спортсменов - школьников. 
Школы областного центра 
выставили в этом году 33 
команды. Однако огорчает 
полное отсутствие на сорев
нованиях представителей 
профессионально - техниче
ских згчилищ. По существу

Пригласила 

в гости 

«Сайгиночка»
Насыщеввым был празд

ничный отдых жителей лес
ного поселка Сайга Верхне- 
кетского района.

Сразу после первомайской 
демонстрации и торжествен
ного митинга сайгинцы при
шли в Дом культуры. Здесь 
состоялся концерт художе
ственной самодеятельности. 
Тепло встре.тили зрители 
музьжальные номера с уча
стием Ольги Яковлевой, 
вокально - инструменталь
ного ансамбля (Г. Люлько, 
М. Муторов, С. Старцев, 
С. Рогожин). Затем — кино
фильм, молодежный вечер 
отдыха.

Второго мая самым инте
ресным событием в поселке 
было заседание клуба «Сай- 
гиночка». Его участниц

ждали шуточные конкурсы, 
кошщртная программа, чае
питие.

Не первый, год действует 
«Сайгиночка» и заслужила 
популярность. Здесь можно 
поблушать музыку, обме
няться мнениями о понра
вившейся книге, поделиться 
опытом рукоделия и т. п". 
Так что посещают клуб охот
но.

Т, КРЕЧЕТОВА, 
директор Сайгияского 

Дома культуры,
Верхнекетский район.

О  подвиге 

музыкантов
Даже люди, далекие от 

серьезной музыки, слышали 
о подвиге ленинградских 
музыкантов в самое тяжкое 
время Великой Отечествен
ной войны. Тогда в героиче
ском городе, оказавшемся в 
огненном кольце блокады, 
как вызов фашизму, как

проигнорировали легкоатле
тический праздник и наши 
техникумы: в соревновани
ях приняли участие только 
команды коммунально-стро
ительного и железнодорож
ного техникумов. К  сожа
лению, слабо выступили 
обычно активные команды 
манометрового завода и объ- 
единевия «Контур». Другие 
команды промышленных 
предприятий блистательно 
отсутствовали.

Н. БОГАЧКОВ, 
главный судья соревно

ваний.
* * *

НА СНИМКЕ: передача
эстафеты.

Фото А. Петрова.

символ нашей Победы про
звучала Седьмая симфония 
Дм. Шостаковича — музы
ка, наполненная трагиче
ским пафосом борьбы и ве
рой в безусловное торжест
во правого дела, за которое 
сражались советские люди.

На днях в Доме творче
ских организаций состоялась 
организованная Томским от
делением Всероссийского те
атрального общества встре
ча работников драматиче
ских театров с С. А. Арки- 
ным — первой скрипкой 
симфонического оркестра 
Ленинградского радио в го
ды войны. Семен Аркадье
вич рассказал об исполне
нии Ленинградской симфо
нии в блокадном городе, о 
дирижере оркестра К. 0ли- 
асберге (томичи помнят его 
по гастролям — в шестиде
сятых годах он приезжал 
дирижировать в Томск). По
делился маститый музыг 
кант и другими воспомина
ниями о работе деятелей 
культуры и искусства в оса
жденном Ленинграде.

М. МАРКОВА.

В один из октябрьских 
вечеров прошлого года про
живающие в Москве потом
ки Макушина собрались на 
квартире у  внучки академи
ка В. А. Обручева — Ната
льи Владимировны Об(руче- 
вой. Позвала их на встречу 
память о Томске.

В начале века Владимир 
Афанасьевич Обручев, выда
ющийся путешественник и 
ученый, работая в Томском 
технологическом институте, 
поддерживал дружеские от
ношения с Петром Иванови
чем Макушиным и его бра
том — доктором медицины 
Алексеем Ивановичем Ма- 
кушшгым. Об этом весьма 
убедительно свидетельству
ют многочисленные фото- 
храфии, письма и другие 
документы минувших лет, 
бережно хранящиеся в об- 
ручевском архиве.

И вот три чеТ|Вцрти века 
спустя внуки, сами уже 
ставшие видными деятеля
ми науки и культуры (Д. В. 
Ширков — член-корреспон
дент Академии наук СССР, 
лауреат Ленинской и Госу
дарственной премий; Ната
лья Владимировна Обруче
ва — доктор биологических 
наук, старший научный со
трудник академического ин
ститута; Петр Иванович Ско- 
кан — один из ведущих ар
хитекторов столицы), береж
но перебирают (|х>тографии 
и документы давно минув
ших дней. Туги  снимки, за
печатлевшие закладку Дома 
ученых в Томске, торжество 
его открытия, заседание ко
миссии 1ю учреждению.Выс- 
ших женских курсов в Том
ске и .многие другие, рас
сказывающие о событиях, 
культурной жизни нашего 
города. Сейчас это релик
вии, представляющие боль
шую ценность.

В беседе за чашкой чая 
узнал, что было время, ког
да архитектор Петр Ивано
вич Скокан не строил, а 
взрывал объекты, с оружи
ем в руках сражался за От
чизну.

В 1941 году, когда нача
лась Великая Отечествен
ная война, студент четверто
го курса архитектурного ин
ститута Петр Скокан не уе
хал со своими товарищами 
из Москвы в Среднюю Азию, 
куда эвакуировался инсти
тут, а ушел в армию. Его 
отправили в отряд особого 
назначения, который после 
подготовки забросили во 
вражеский тыл.

Много смелости, находчи
вости и смекалки требова
лось от наших воинов, что
бы успешно действовать 
среди крупных сил врага и 
его штабов под ■ самым но
сом у немехцсой контрраз
ведки. Отряд нес потери, но 
вьшолнял задания, командо
вания и передавал по рации 
собранные сведения. Особо 
важные материалы развед
чики лично доставляли ко
мандованию, переходя ли
нию фронта. Дважды пере
ходил ее и Петр Скокан.

Вскоре его как специалис
та назначили в проектный 
институт.

...Шел 1942 год. Советская 
Армия наносила врагу тя
желейшие потери в живой 
силе и технике. Мужество и 
героизм многих воинов стра
на отметила орденами Ле- 
нина,  ̂ Красного Знамени, 
Красной Звезды и даугими. 
Но война показала, что не
обходимы еще и ордена, ко
торые вручались бы за пол
ководческий талант, за ус
пешное проведение боевых 
операций. Было решено для 
награждения генералов и 
офицеров учредить ордена 
Суворова, Кутузова и дру
гие. В конкз^е на 'создание 
образцов эпос орденов ре
шил испробовать свои силы 
и Петр Скокан. Он предста
вил образец ордена Суворо
ва.

В июне 1942 года комис
сия забраковала все работы, 
поступившие на конкурс. 
Вскоре Петр Иванович пред
ставил в комиссию новый 
образец ордена. Он был 
одобрен, и 30 июля 1942 года 
последовал Указ Президиу
ма Верховного Совета СССР 
об учреждении ордена Су
ворова. Первым этот орден 
получил Маршал Г. К. Жу
ков.

За создание образца этого 
ордена Петр Иванович Ско
кан удостоен ордена Трудо
вого Красного Знамени.

Прошли годы. Победснос- 
но завершилась Великая 
Отечественная война, и наш 
народ вещгулся к мирной 
жизни. Петр Иванович окон
чил архитектурный инсти
тут и> с тех пцр работает ар
хитектором. Ныне он руко
водитель одной из самых 
иарестных в столице мас
терских.

И. ЛОЗОВСКИЙ.
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Сегодня днем по области 
-  облачная погода с прояс

нениями, местами слабые 
осадки, ветер восточный, 9 
—14 метров в секунду, тем
пература 1—6 градусов тёп
ла, в Томске слабые осадки, 
ветер восточный, 5—8 мет
ров в секунду, температура 
4—6 градусов тепла.

Телевидение
ВТОРНИК, 6 мая 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 —
«Спорт за неделю». 9.15 — 
Р. Назаров. «Русский летчик». 
Телеспектакль. 11.45 — Новос
ти.

С 11.50 до 14.30 — перерыв. 
14.30 — Новости. 14.50 — 

«Наследники традиций». Доку
ментальные фильмы. 15.35 — 
«Мимолетности». Фильм-балет 
на музыку С. Прокофьева. 
16.05 — Премьера трехсернй- 
ного художественного теле- ■ 
фильма «Шестнадцатилетние».. 
1-я серия. 17.10 — «В концерт
ном зале —• школьники». 17.55 
—Мультипликационный фильм 
студии «Союзмультфильм». 
18.15 — «Наука и жизнь». 
18.45 — «Сегодня в мире». 
1900 — «Почта этих дней». 
19.35 — Премьера художест
венного телефильма «Мужские 
тревоги». Ьи'серия. 21.00

♦Время». 21.35 — «Мужские 
тревоги». 2-я серия. 23.00 — 
«Спорт за неделю». 23.30 —
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Печи Макара Ма-
зая». Документальный теле
фильм. 8.35, 9.40 — . ^
ведение». 2-й класс. ___
Научно-популярный фильм. 
9.05, 12.35 — «Французский
язык». 10.05' — «Эстетическое 
воспитание». «Культура досу
га». 10.35, 11.45 — «Ботаника». 
5-й класс. 10.55 — Научно-по
пулярный фильм. 11Л5 —
«Шахматная школа». 12.05 __
«История». 8-й класс. 13.10 — 
Музыка. Песни борьбы и про
теста. 13.40 . — «'Встреча с не
знакомкой» . Научно-популяр
ный фильм о проекте «Вега». 
14.40 — «Поэзия С. Гудзенко». 
15.15 — Новости.

С 15.20 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Командир». Доку

ментальный фильм 1R40 _

•  МАЯ t9M  ГОДА ф  СТР. 4

7—8 мая — облачная по
года с прояснениями, места
ми осадки, ветер восточный,
3—7 метров в секунду, тем
пература ночью от 2 граду- V 
сов тепла до 3 градусов мо- 
роза, днем 4—9 градусов теп
ла, по северу от 2 градусов 
мороза до 2 градусов тепла.

«В лесном цехе области». Ку
бометры Парабельского лес
промхоза. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Гармония». 
Рассказ о народном театре 
ДК «Юность» г. Новосибирска. 
20.05 «Единый политдень».
20.45 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» (в записи).

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Литературный альманах».
22.45 — Песни военяых лет в 
исполнении народного артис
та СССР Е. Нестеренко.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 1820 —'
«Сельский час» 19.20 — Кон
церт академического симфони- 
чесжого оркестра Московской 
государственной филармонии. 
19.30 — Ритмическая гимнас
тика. 20.00 — «Спокойной но. 
чи, малыши!» 20.15 — «О тех, 
кто помнит». Документальный 
фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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В т е ат р ах
ДРАМЫ

6 мая. «Доходное место» —
19.

КУКОЛ
6 мая. «Сказ о Мальчише- 

Кибальчише» — 1 1 , 14.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
6 мая. «Одиночное плаоа- 

ние» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 21. Кнновечер «Великий 
подвиг» (посвященный 41-й го
довщине Великой Победы). 
Фильм «Одиночное плавание»
- 18-30.

имени М. ГОРЬКОГО 
6 мая. «Приступить к ликви

дации» (две серии) — 8-30, 11.
13- 30, 16. 18-30. 21. «Куда
идешь, солдат?» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20. 17. 18-40, 20-20, 
22.

«ОКТЯБРЬ»
6 мая. «Битва за Москву»

(фильм 1-й — «Агрессия», две 
серии) — 9, 18, 21. «Медный 
ангел» — 12-40, 14. 16. «Набат 
на рассвете» — 8-40, 12, 14,
16- 10, 1В-10, 20«10, 22. «Дубрав
ка» 10-30.

«ПИОНЕР»
6 мая. «Арабела — дочь пи- ‘ 

рата» — 9, 10-40, 12-20, 14.
15-40. «Самая обаятельная и 
привлекательная» — 17-20, 19. 
21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
6 мая. «в двух шагах от 

«рая» _  9. 10-40. 12-20. 14. 16.
17- 40, 19-20, 21. «Наш внук ра
ботает о милиции» — 9, 10-40. 
12-20, 18-20. 19-40. 21-20.
Фильмы, о которых спорят. 
«Порох» — 18. Торжественный 
сеанс «Великий подвиг». Фильм 
«В двух шагах от «рая» —
14- 30.

«СИБИРЯК»
6 мая. «Дайте нам мужчин»

- 9-20. «Личное дело судьи
Ивановой» — 1 1 , 12-40, 14-20, 
16, 17-40, 19-20, 21. ^
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

6 мая. «Двойной капкан» 
(две серии) — 17, 19-30. 

«АВАНГАРД»
6 мая. «Голубой «рай» — 17. 

19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
6 мая. «Не ходите, девии, 

замуж» — 18. 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
8 мая. «Тайна виллы «Грета» 

— 17-20, 19, 21.

9 .мая
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

Д Л Я  В А С , В Е Т Е Р А Н Ы !

КИНОКОНЦЕРТ

«СЛАВЕ НЕ МЕРКНУТЬ— ПОДВИГУ ЖИТЬ!»
в  программе:

Выступления победителей смотров-конкурсов самодея
тельного народного творчества.

художественного кинофильма «Подвиг Одес-4

Начало — в 16 часов.

10— мая

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

Праздничные молодежные вечера 
«ВЕСЕННЕЕ НАСТРОЕНИЕ»

в  праграмме:

Конкурс и показательные выступления ансамблей и 
исполнителей современного бального танца городов Мо- 
<^ы , Томска, Свердловска, Новосибирска, Красноятюка, 
Иркутска и других.

Танцы, игры, аттракционы.
Танцевальную программу вечеров проводит лауреат 

Всесоюзного конкурса дискотек музыкальный клуб Дома 
культуры им. Н. Островского.

Начало: 10 мая — в 11 и 19 часов, 11 мая — в 19 часов.
Билеты — в кассах Дворца спорта.
Коллективные заявки принимаются по тел. 4-47-77. 

4-81-35.

8, 10 мая
Концертный зал филармонии 

ВЕЧЕР ВАЛЬСА

Исполнитель —  ̂ Томский симфонический оркестр. 
Художественный руководитель и главный дитжжер 

Илмар ЛАПИНЬШ.
Дир»гакер — Георгий КЛЕМЕНТЬЕВ. '
Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются.

в связи с реконструкцией пр. Комсомольского на участке от пр. Фрунзе до 
пр. Кирова проезд всех видов транспорта закрыт с 4.05.86 г. по 1.07Л6г.
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Издательству «Красное 
знамя» на постоявную рабо
ту требуются машинисты 
резальных машин, слесари- 
валадчиИи, слесари-ремонт
ники для обслуживания по
лиграфического оборудюа- 
ния, ученики печатников, 
наборщиков, подсобные ра
бочие, грузчик-экспедитор, 
бухгалтер, техник-норми
ровщик.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, отдел кадров. 
Тел. 1-47-00..

Ректорат, партком, обще
ственные организации и 
кафедра вычислительной 
техники Томского политех
нического института скор
бят по поводу кончины до
цента кафедры

БАЛЫШ ЕВА  
Бориса Иосифовича

и выражают глубокое собо- 
лезновакие родным и близ
ким покойного.

Дирекция, партийная и 
профсоюэкая организации 
НИИ ядерной физики при 
ТПИ выражают глубокое 
соболезнование сотруднику 
института И. П. Попову в 
связи со смертью сына 

ПОПОВА
Сергея Николаевича.

Ректорат, партийный и 
профсоюзные комитеты 
Томского госуниверситета 
выражают глубокое собо- 
лезнование заместителю 
председателя профсоюзного 
комитета И. А. Пучковой в 
связи со смертью матери 

„  ПУЧКОВОЙ 
Нины Евстафьевны.

Управление культуры обл
исполкома выражает глу
бокое соболезнование заме
стителю директора научно- 
методического центра на
родного творчества и куль
турно-просветительной ра
боты С. Т. Маркову по по
воду смерти матери 

МАРКОВОЙ 
Татьяны Гурьевны.

V
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